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DE LA DIRECTORA

Mujer y Poder es una revista mensual que circula primordialmente por suscripciones. Su línea editorial de análisis político carece de tendencias partidistas y 
procura la justicia social, la equidad de género y la participación ciudadana. Mujer y Poder es, además, un foro abierto para la manifestación de toda clase de 
ideas, sugerencias y denuncias ciudadanas de tal manera que las mismas incidan en las decisiones de los gobernantes. Este espacio está expedito sin más limite 
que el respeto  a la vida privada de las personas, a la moral y a las buenas costumbres. Mujer y Poder carece de censura previa y los textos son responsabilidad 
exclusiva de los articulistas.

Natalia Vidales de Bitterlin
Directora General

Exigencia a los 
Partidos:

Candidatos de 
Calidad Moral 

Hay en el Nuevo Testamento un par de versículos que 
bien haríamos en tomar en cuenta, sobre todo en este 
tiempo electoral,  porque se aplican perfectamente a 

nuestro entorno político: ¨Guardaos de los falsos profetas 
que vienen a vosotros vestidos de ovejas, pero por dentro 
son lobos rapaces…Por sus frutos los conoceréis: ¿acaso 
se recogen uvas de los espinos, o higos de los abrojos? Así, 
todo buen árbol da buenos frutos, pero el árbol malo da 
frutos malos¨.

Las palabras de San Mateo (versículos 7:15-17) deberían 
de darnos claridad a los ciudadanos respecto al actuar de 
los gobernantes de hoy quienes en el pasado -y a lo largo  
de su vida- realizaron acciones violentas, fuera de la ley, 
corrupción y deshonestidad, pero  que no fueron tomadas  
en cuenta por millones de mexicanos para otorgar su 
voto a quienes no lo merecían.  Las pruebas han estado 
ahí -porque las vidas de los políticos son públicas- pero 
estuvieron ciegos para verlas…o no les importó.

En varios espacios, y a través de los años, hemos sugerido a 
los dirigentes y militantes de los partidos políticos, que para 
la elección de sus candidatos tomen en cuenta  -además de 
la preparación académica y  política de quienes pretenden 
gobernar al país-,  el  proceder humano del aspirante a lo 
largo de la vida… para asegurar que hayan sido personas 
de bien.    Hoy de nuevo hay elecciones en puerta,  pero 
en los requisitos establecidos  -tanto en el artículo  82 de 
la Constitución, como en los reglamentos de los partidos-  
no aparece, por ningún lado,  la trayectoria ética y humana 
del candidato,  cuando   debería ser algo primordial porque, 
como bien lo dicen las sagradas escrituras –que han guiado 
al ser humano a lo largo de la historia--   ¨el árbol malo da 
frutos malos¨.   

Si un político tuvo un comportamiento inapropiado 
en su pasado…¿por qué esperaríamos un desempeño 

adecuado al llegar al poder?  Por lógica podemos asegurar 
que el cambio no será positivo -como lo estamos viendo 
actualmente-   sino incluso peor que en su pasado –dadas 
las nuevas “tentaciones” de que será objeto, tales como el 
enriquecerse a costa del erario y/o abusar del poder y de 
violar las leyes suponiendo que, por su nuevo estatus, está 
por encima de ellas. 

El análisis minucioso de la práctica de las virtudes universales 
(respeto, tolerancia, justicia, libertad, responsabilidad, 
igualdad, solidaridad, paz, por citar unos cuantos)  debería 
ser prioridad para seleccionar a quien pretenda gobernar 
nuestro país pero, desafortunadamente no lo es y por 
ello llegan al poder ¨falsos profetas, vestidos de ovejas¨,  
y ocasionan lo que estamos viviendo: división, rencores, 
violencia, autoritarismo, pobreza, corrupción, desacato a 
las leyes que nos rigen.

No estamos ya para confiar en que el árbol malo de buenos 
frutos. Analicemos con lupa a los candidatos que  nos 
presenten los partidos políticos para, desde ya, rechazarlos 
si no son personas de probada calidad moral.  Solo así 
podremos tener en las urnas las mejores opciones para 
elegir al mejor…no al menos peor.  

Y dado que ni los reglamentos partidistas  ni la Constitución 
exigen cualidades humanas entre los requisitos, los 
ciudadanos podemos presionar para que los tengan. 
¡Podemos luchar por ello!

México requiere gobernantes de primera, practicantes de 
esos valores universales que podrán hacer la diferencia, 
permitir la sana convivencia y el crecimiento de un país. 

Se dirá que somos unas soñadoras pero seguras estamos 
que no somos las únicas.   
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QUÉ HAY DE NUEVO?¿
Gobernador de Sonora Convoca

a una  “Nueva” Historia del Estado
*Rafael Antonio Vidales

Al ritmo de que la historia la escriben los vencedores -frase de 
G. Orwell escrita para la revista británica Tribune en 1944- el 
gobernador del Estado de Sonora, Alfonso Durazo, quien ganó 
sin tacha alguna las elecciones el 2021, lanzó a principios del 
pasado mes de Mayo la convocatoria para al Primer Concurso de 
Investigación de Historia (sic) de Sonora titulado “Samuel Ocaña 
García 2024”, en honor del exgobernador en el sexenio de 1979 
a 1982, con una bolsa de 850 mil pesos que se repartirá entre los 
tres primeros ganadores, y con fecha límite para la entrega de los 
trabajos el 15 de diciembre del presente año. 

Se trata -como su nombre lo indica- del primer concurso al 
respecto, ya que todas las obras anteriores sobre la Historia de 

Sonora han sido escritas y publicadas por autores -o por instituciones públicas y privadas, incluido el propio gobierno-  sin 
certamen oficial  de por medio. 

La iniciativa del mandatario obedece, se señaló, a la necesidad  “de indagar, reflexionar y cuestionar (sic) nuestro pasado, nuestra 
identidad y entablar diálogos y puentes”. 

Curiosamente fue en la época del estimado exgobernador Ocaña, cuando -al unísono del excepcional apoyo que se le  dio al 
rescate  y  edición de libros  de toda clase de autores y temas de importancia-  su gobierno patrocinó la obra Historia General de 
Sonora, en cinco grandes tomos, contando con un coordinador y 40 colaboradores, con una inversión de 14 millones de pesos, 
con lo cual parecería que ya “todo estaba escrito”; y si recordamos, también, la Historia del Estado de Sonora de Eduardo W. Villa, 
considerada la obra más completa desde los  anales de sus primeros habitantes hasta  “el cambio revolucionario”, sumado al 
sinfín de obras sobre el tema en general y otras sobre particularidades que tenemos a la mano. Por ejemplos: el Diario de las 
Exploraciones en Sonora, de Juan Mateo Mange; Eusebio Kino, Padre de la Pimería Alta, de Charles  W. Polzer; Diez en el Poder, de 
Carlos Moncada, quien tiene escrita, además, en 12  libros, la Historia de la Cultura Sonorense (1831-2019); la increíble capacidad 
de síntesis de Ignacio Zúñiga ensu Rápida Ojeada al Estado de Sonora; hasta el Sonora, Luces y Sombras de una Entidad, de 
Fernando Mendoza Contreras; sin olvidar las Crónicas, Cuentos y Leyendas Sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez; Perfiles 
de un Patriota, de Juan A. Ruibal Corella; el anecdótico Yoreme de Rodrigo Tena; y La Frontera Nómada de Héctor Aguilar Camín…y 
tantas más. 

Entonces, en realidad se trata de escribir lo contemporáneo relativo a la llegada de la Cuarta Transformación al estado, sin 
perjuicio de pegarle unos “tachones”  a la historia escrita por los otrora vencedores del PRI -incluidos algunos textos al respecto 
en la Historia General de Sonora editada por Ocaña.  

Durante su campaña, que a la postre resultó vencedora -y repetido en su primer informe de gobierno- el mandatario Alfonso 
Durazo dijo que “todo -así, sin excepciones  que confirmen la regla- el oscuro pasado del caciquismo y de  la oligarquía política 
y económica de Sonora llegaba a su fin con el nuevo régimen. Nunca hicieron nada por el pueblo”. Luego entonces hay que 
“revisar” la historia del estado para adecuarla a ese discurso. Sobre todo si  la convocatoria a este certamen alude a que “…se 
entiende por historia de Sonora el análisis de los hechos, transformaciones -nota del autor: o  séase la 4T- sucesos, y procesos en 
el estado…” 

Paradójicamente -en relación con que todo lo anterior fue un fraude al pueblo- resulta que este 2023 fue declarado por el 
gobernador y por el Congreso con mayoría de Morena, como el Año del 
Gral.  Adolfo de la Huerta y el certamen en honor del Dr. Samuel Ocaña…
¿entonces ya no fueron “todos” los anteriores quienes operaron de espaldas 
a los sonorenses?. 

Quienes piensen participar en este certamen -y llevarse el medio millón 
de pesos del primer premio- les bastará  darle una revolcada, como a la 
gata del cuento, a la ya transitada y tantas veces explorada historia de 
Sonora incluyendo -so pena de que se declare desierto el concurso, dos  
detalles: uno, criticando y minimizando la importancia de los próceres 
tradicionales, tales como los generales Obregón, y Elías Calles, solo por 
citar a dos;  así como a los exgobernadores dueños de vidas y haciendas, 
Alvarito Obregón, Félix Serna,  Beltrones, Félix Valdés, López Nogales, entre 
otros -saltándose a Eduardo Bours con quien Durazo ya hizo las paces- y 
dos: tomándole la palabra al mandatario y alabando que ya llegó el cambio 
verdadero en Sonora con la llegada de la 4T.  Y ya con eso.

Paradójicamente el Primer Concurso de Investigación de Historia de Sonora, lleva el nombre 
del exgobernador Samuel Ocaña García, en cuyo régimen se editó ya la Historia General del 
estado, en cinco grandes tomos difíciles de superar. 

Mucho indica que la idea del Gobernador Alfonso Durazo, con su convocatoria 
a los estudiosos para reescribir la historia de Sonora, es que, primero, 
se haga una descalificación de los regímenes anteriores; y, segundo, un 
reconocimiento -a menos de dos años de su mandato- de que ya llegó el 
cambio verdadero con la 4T. 
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Aunque la Senadora Xóchitl Gálvez Ruiz sigue 
apareciendo como “encartada” como posible 
candidata a la Presidencia de la República por 

la coalición Va por México conformada por su partido, 
el PAN más el PRI y el PRD, para  las elecciones del ya 
próximo año 2024 -lo que efectivamente en algún 
momento consideró-, en los últimos meses se ha 
deslindado de esa aspiración para concentrarse 
-“mejor”, dice ella- en lograr la postulación por la propia 
coalición, o en solitario con el PAN, para la Jefatura de la 
Ciudad de México ( CDMX), también el 2024, en que se 
realizarán los comicios más grandes y trascendentales 
de la historia nacional.

Y vaya que Xóchitl tiene sobrado y suficiente talento  
para lograrlo, al destacar en los últimos años -desde 
el 2000 en que le “entró” a la política tras una exitosa 
carrera empresarial iniciada desde “cero” - como 
una  funcionaria y legisladora di-fe-ren-te: creativa, 
propositiva, con ideas frescas, con “alma” ciudadana y, 
desde luego, con el coraje -que comparte con millones de ciudadanos- para cambiar el rumbo, en este caso de la CDMX.

Al respecto señala en reciente reunión con “chilangos”… como gustan orgullosamente ser llamados los habitantes de la CDMX 
y ella misma: “Los programas asistenciales del gobierno, no solo no están supliendo las necesidades de la población, como el 
gobierno del Presidente y de la actual jefa de la ciudad lo presumen, dejando de lado el aumento de la inseguridad, de la pobreza, 
de la mala educación, de la impunidad”. A su juicio, y que son los temas de sus propuestas de solución, son tres  las prioridades que 

resolverá: la crisis de agua en los hogares, la movilidad y la 
economía “algo que Morena, para la molestia del pueblo, 
no ha hecho”.

En efecto, el año que entra se renovará la Presidencia 
de la República; nueve gubernaturas; 128 senadores; 
los 500 diputados federales; 31 Congresos locales; 1,580 
Ayuntamientos; las 16 alcaldías de la CDMX; 24 Juntas 
Municipales y la propia Jefatura de la capital del país, 
con una lista nominal nacional  de electores de casi 96 
millones de ciudadanos, de un total de 126.7 millones de 
habitantes; y, en  particular,  en la CDMX se trata de 7.6 
millones de empadronados en el INE, de una población 
de 9.2 millones de personas -enseguida del Estado de 
México y sus 12.5 millones de electores.

Elecciones de este domingo cuatro de junio y las del 
dos de junio del año que viene

A propósito, los resultados  de los comicios en el Edomex 
-que se realizarán este ya inminente domingo cuatro de 
junio- se consideran un referente respecto de aquellos 
nacionales que lo sucederán el 2 de junio del año 
entrante -en que se decidirá el próximo presidente de la 
República y el, o la,  próxima jefa de la capital del país-. 
Sin embargo los momios de este domingo no vinculan, 

Xóchitl Gálvez
¡Imparable Rumbo a la Jefatura de CDMX el 2024!
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La hoy exitosa empresaria y Senadora Xóchitl Gálvez, de origen indígena, logró 
escapar  de los “usos y costumbres” opresoras para las niñas  de su pueblo y forjar 
su propia vida y destino. Y hoy es la número uno para llevarse la nominación de 
la oposición para sacar a Morena del mando de la CDMX. 

PORTADA
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Perfil personal y político  de la Senadora Xóchitl Gálvez
Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, hidalguense hoy de 60 años de edad, casada, 
madre de un hijo y una hija,  es una política y, antes de ello, exitosa empresaria 
mexicana en negocios de computación, en lo cual es ingeniera por la UNAM; y 
Senadora de la República   desde el 1 de septiembre de 2018.  

Del 2000 a 2006, invitada por  el Presidente Fox --reclutada desde la sociedad 
civil apartidista y dedicada a su empresa- fue titular de la Comisión Nacional 
para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas.   Ella misma hija es de padre indígena 
y de madre mestiza, logrando escapar  de su opresiva comunidad  de violencia 
familiar, pobreza,  discriminación y acoso sexual y demás vicisitudes, a punto 
de ser casada conforme a los “usos y costumbres” de la etnia,  para  estudiar, 
con el apoyo de  un tío suyo que advirtió su decisión e inteligencia, y hacerse 
empresaria y de ahí política, en una trayectoria extraordinaria de esfuerzo y 
superación –sin una sola tacha en su vida pública y privada. 

En las elecciones estatales de Hidalgo del 2010 fue candidata a la gubernatura  
por la coalición «Hidalgo nos une», del PAN, PRD , PT y Convergencia    quedándose, 
con el 47% de los votos, a una “pestaña” de vencer al  PRI; y más adelante ganó 
ampliamente  la jefatura  delegacional de Miguel Hidalgo en la CDMX  por el 
PAN, ejerciendo el cargo del  2015 al 15 de marzo del  2018.

Luego, tras los comicios del verano del 2018 –cuando el tsunami electoral  
de AMLO--  logró la senaduría para la bancada de Acción Nacional, cargo que 
desempeña hasta la fecha donde ha destacado por sus participaciones en 
tribuna.  Y de ahí viene -con todo- por la jefatura de la CDMX. 
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paradójicamente,  los frutos en la conurbada CDMX si recordamos que, 
mientras en elecciones  anteriores  el PRI ha ganado en el Edomex, y 
Morena en la CDMX, el 2021 el PAN –partido por el que contendería 
Xóchitl Gálvez- triunfó en nueve de las 16 alcaldías, arrebatándoselas a 
Morena, incluida la demarcación Cuauhtémoc en que se ubica el Palacio 
Nacional desde el que despacha el Presidente López Obrador para su 
contrariedad.

Entonces, la mujer de nuestra portada de hoy, Xóchitl Gálvez tiene 
posibilidades reales -si resulta la abanderada de la Coalición y lo cual 
deberá resolverse antes de Septiembre de este año- de ganarle al aspirante  
de Morena, cuyo “delantero” para la candidatura es el actual Secretario de 
Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch –pero que a nivel de simpatía 
ciudadana, de méritos y de propuestas,   ella lleva el gane.

Xóchitl Gálvez, “más que puesta”

La “lógica” de las próximas elecciones -la de este domingo cuatro de junio, 
y la  presidencial y la de la jefatura capitalina del 2024- es muy diferente 
de lo acontecido en las anteriores en relación con el poder de AMLO,  
dado que en la actualidad el mandatario  va de salida e  históricamente 
disminuye el atractivo de votar por “sus” candidatos porque ya no lo 
“acompañarán” en el sexenio, sino su sucesor en el Palacio Nacional. 

Así que la oportunidad tanto de las y los candidatos de la oposición tanto ahora en el Edomex como en Coahuila, donde también 
este domingo habrá elecciones para gobernador, aumentan en la misma medida del ocaso del sexenio presidencial –aunque, 
claro, se procura que la popularidad de AMLO se traslade a la candidata o al candidato de Morena Claudia Sheinbaum, Adán 
Augusto López o Marcelo Ebrard- pero  sin la  garantía de que esa ósmosis o estafeta  política funcione. Así que  “todo puede 
suceder”.

Ese “todo”, entonces, debe entenderse como el trabajo que los aspirantes realicen por sí mismos para llevarse las elecciones y 
para lo cual Xóchitl Gálvez está –como lo afirma en cada oportunidad y siempre con un agradable y colorido lenguaje - “más que 
puesta y dispuesta ”, para llevarse, primero la nominación y enseguida la Jefatura de la CDMX; la segunda posición de importancia 
nacional, después de la Presidencia.

Candidat@ “que pueda derrotar a Morena, haciendo equipo con la ciudadanía”

Es muy sencillo, declaró recientemente Xóchitl Gálvez:  el candidato de la oposición en la CDMX para el  2024 debe ser  quien  
pueda derrotar a Morena. 

La senadora panista forma parte de la lista de los funcionarios de la oposición  que desean contender para las elecciones del 
próximo año –entre ellas la también combativa y competitiva Senadora Kenia López Rabadán; así como la  alcaldesa de Álvaro 
Obregón, Lía Limón;  y Santiago Taboada, alcalde de la demarcación Benito Juárez, todos del PAN. “Somos varios”, afirma Xóchitl,  
así que “nos encontramos   trabajando en un plan para poder definir quien se lleve la victoria bajo términos justos y democráticos”

“Hemos tenido pláticas con el Partido y con el resto de los interesados en ser el candidato oficial de nuestro partido y el elegido 
para   representar a la alianza opositora, pero deberá ser el más capaz y el que garantice la derrota de Morena en la Ciudad de 
México”, declaró. Y, hasta el día de hoy es ella la que destaca, por sobre sus adversari@s internos, en todas las encuestas:  primero 
por ser la más conocida por su trayectoria y la más destacada en los puestos públicos que ha ejercido –amén de un carisma natural 
que la empata con la ciudadanía y la contrasta con la rijosidad tanto de algun@ de sus compañeros como, desde luego, con los 
agresivos morenistas en el poder, sabiéndose defender y atacar con valentía y decisión  como pocas,  cuando sea necesario…o 
de provocarlos cuando se lo merezcan con un ingenio que le despierta toda clase de simpatías. 

Una de sus expresiones más comunes es  la referida a que “debemos salir a votar, manifestar rechazo y enojo hacia el partido del 
poder, debemos dejar atrás el conformismo, yo le digo a la 
gente  que no se  conformen  con un apoyo social, porque 
es mucho más lo que les toca y se merecen, como la 
seguridad, el  transporte,  y la mejoría económica y laboral”.  
Para lo cual llama a “hacer equipo con la ciudadanía”. 

Xóchitl, la más popular y bien calificada

Desde mediados del año pasado, cuando empezaron los 
“pininos” preelectorales, una primera encuesta colocó a 
la Senadora Xóchitl Gálvez como la figura más popular 
rumbo a la elección de 2024 para renovar la Jefatura de 
Gobierno de la capital; y después de ello todos los sondeos 
posteriores la ha secundado. De ahí que  escalara  la idea 
de que  pudiera ser la candidata presidencial, pero, ella 
misma dejó en claro –desde hace un año y lo reiteró 
recientemente,  que su proyecto era por la CDMX. 

Aprovechando sus dotes de ingeniera en sistemas, siendo, el 2018  jefa 
delegacional en la CDMX, Xóchitl Gálvez creó el primer sistema inteligente 
de bicicletas compartidas en México sin estaciones -Mobike- mediante 
una App para teléfonos celulares, y que ella misma utilizó para ir a sus 
oficinas y de regreso a casa. 

Es una amante del ciclismo desde años atrás y es frecuente verla circular en las calles aledañas 
del Senado.
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“Voy a ser jefa de Gobierno. La vida me preparó 
para esto. Empecé con Fox sin estar en la política. Di 
buenas cuentas”, dijo quien fuera también alcaldesa 
de la Miguel Hidalgo, en que su nombre, esfuerzos 
y resultados, así como por lo novedoso de sus 
programas -como el del uso de bicicletas públicas 
vigente hasta hoy y que implantó como medida 
ecológica, transportándose ella misma en una de 
ellas para llegar a su oficina o a eventos especiales.

“La oposición debe unirse  -dijo desde el año pasado- 
divididos valemos sombrilla. Puede elegirse al 
candidato con encuesta. Si no soy yo, me sumaré al 
proyecto ganador”, agregó, solo para, con esa actitud, 
entonces despuntar aún más en las preferencias.

Al respecto, en un detalle poco conocido –y por lo 
cual es bien vista por el PRD, y lo que le valdrá  su 
apoyo en la Coalición,  es cuando en  abril de 2021 
planteó su incorporación a la bancada del Sol Azteca, 
para garantizarle a ese partido el requisito de poseer 
al menos cinco representantes en el Senado para 
poder ser considerado un grupo parlamentario –lo cual finalmente no fue necesario pero que le significó su agradecimiento y que 
ahora le ayudará en su  postulación.  

Todo lo anterior deja ver que nuestra enmarcada en la portada de este mes, la senadora Xóchitl Gálvez, se convirtió ya en la 
virtual candidata de la oposición a la jefatura capitalina; y,  con ello, con un pie en ese importante puesto público que significa un 
enorme paso para  el  regreso a la normalidad democrática en nuestro país traicionada por el régimen autócrata del presidente 
López Obrador y de sus corifeos.   

Ajena a los escándalos políticos, pero presta para denunciar la corrupción y la simulación del Presidente López Obrador –sin tacha alguna en su carrera que se lo permite sin ser señalada--  la senadora Xóchitl Gálvez  es muy creativa, como aquí se observa con un juego marca “Ganso” de una casa de juguete, similar a la mansión en los EU en que vivía –hasta ser descubierto—un hijo del mandatario obtenida de contratistas de Pemex.  

Encuestas
Las encuestas revelan, rumbo al 2024, que la figura política más popular en la capital actualmente es la senadora panista Xóchitl Gálvez, quien sumó 
34% de opinión favorable y es conocida por el 79% del electorado capitalino; lo que la mantiene imparable rumbo al triunfo en la “interna” de la 
Coalición y más adelante en las urnas constitucionales.

De ser así, la democracia, entendida no solo como ganar en las urnas, sino en realizar gobiernos acordes con las leyes y de respeto a la Instituciones, 
a la división de poderes y a la unión de los mexicanos, habrá recobrado un paso de los tantos dados para atrás en  el régimen actual que, alguna vez, 
despertó la esperanza de  millones de mexicanos y que ahora se aprestan a rectificar.    

Es muy participativa en medios. En la foto, en la mesa ̈ Comiendo con…¨  acompañada de otras dos talentosas mujeres: Lily Tellez y Kenia López R, compañeras de bancada.
En su paso por la delegación Miguel Hidalgo no dejó de tener contacto con la gente. En la gráfica, en 

un evento organizado para la población infantil mismo que organizó con patrocinio de la embajada 

de Alemania. La obtención de recursos no es un problema para ella cuando se trata de beneficiar a 

los ciudadanos.
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*Mujer y Poder

Alrededor de 250 académicos, investigadores, maestros y estudiantes  
tanto del Centro  de Investigación Científica y de Educación Superior de 
Ensenada (el CICESE), así como de la Universidad Autónoma de Baja 

California (UABC ) y de la UNAM, entre otras instituciones, realizaron una 
protesta  el pasado domingo 28 de mayo -coincidiendo con la marcha en 
defensa del Poder Judicial que se realizó a nivel nacional- contra la nueva 
Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación 
(HCTI) -una más dentro de una veintena de leyes legisladas al vapor los 
primeros días de mayo  en el Congreso, y de las cuales ya varias han sido 
suspendidas por la Suprema Corte por violar flagrantemente el debido 
proceso legislativo.  

La protesta se inició en la explanada del CEARTE, en Ensenada, B.C., y 
continuó a lo largo del bulevar Costero, sumándose  a las marchas que 
en el mismo sentido realizaron comunidades de instituciones públicas y 
privadas en la Ciudad de México y en  otros estados.

“Las comunidades académicas pugnamos por una ciencia para todos, libre 

 Manifestación de 
Investigadores Contra la Nueva 

Ley de Ciencia y Tecnología 

ESPECIAL

de ideologías y de mandos únicos y centralizados como lo establece la nueva ley … para que Ensenada siga fortaleciéndose como 
un polo de formación académica, investigación científica, desarrollo tecnológico e innovación, que tiene incidencia a nivel local, 
regional, nacional e internacional y que contribuye a la solución de problemas de interés público”, señalaron los participantes en un 
desplegado dirigido  a la comunidad.

Los manifestantes se congregaron  a lo largo de la cerca del Centro Cultural Riviera del Pacifico, uno de los lugares de referencia del 
puerto, y que también será afectada por la imposición de la ley -imposición que deviene,  señalaron los inconformes en entrevista 
para Mujer y Poder, amén de que no se realizaron los parlamentos abiertos que se habían programado, no se consultó a experto 
alguno en el tema,  ni se discutió en comisiones ni en el pleno, y cuyo dictamen ni  siquiera fue leído por quienes -legisladores  de 
Morena- la aprobaron ignorando las propuestas y preocupaciones de las comunidades académicas ni de los sectores sociales y 
privados relacionados con el tema.   

En resumen, la llamada nueva “Ley de Ciencia” -en aras de minimizar al CONACYT y como ha ocurrido con otras Instituciones que 
el actual gobierno ha capturado o minimizado- centraliza las decisiones en el ahora Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias, y 
Tecnologías (CONAHCYT), lo cual es contrario a la investigación que se realiza en todo México gracias a la política de descentralización 
de esta actividad en la década de los 70´s, que creó centros públicos de investigación a nivel nacional, como el CICESE de Ensenada; 

le da voz y voto a  funcionarios de diferentes secretarias, incluyendo a la 
Defensa Nacional y a la Marina, pero no a los académicos e investigadores;  
se deja fuera de las patentes y derechos de explotación a las instituciones 
que las generan; restringe la libertad de los Centros Públicos de 
Investigación; prioriza el financiamiento y las becas definidas por el 
gobierno central; y, desde luego, hay ausencia de rendición de cuentas, 
entre otras normas que dan al traste con lo avanzado en la materia.   

Usted puede, estimado lector lectora escuchar  de viva voz y ver el video 
de varias de las personas entrevistadas -entre ellas a Ma. Teresa Viana, 
vocera de los académicos- por nuestra Directora General, Natalia Vidales, 
quien apoyó a las y los manifestantes -al igual que  lo ha hecho con otras 
organizaciones con causas legítimas: 

Links: 

https://fb.watch/kPGGyG7iCV/?mibextid=qC1gEa,

https://fb.watch/kPzTye8d2Z/?mibextid=qC1gEa    

A todo lo largo del frente del Centro Cultural Riviera, en Ensenada, un numeroso 
grupo de investigadores del CICESE, de la Universidad de Baja California y de 
la UNAM se manifestaron en contra de la excluyente nueva Ley de Ciencia y 
Tecnología legislada fast-track en el Congreso junto con una veintena más de 
nuevas leyes perjudiciales ordenadas  por el presidente López Obrador. 
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Docentes, investigadores y alumnos de varias instituciones -entre ellas del 
CICESE de Ensenada- realizaron una manifestación en contra de la nueva 
Ley de Ciencias. Mujer y Poder los entrevistó sobre sus legítimas demandas 
de voz y voto, de libertad de investigación científica, libre de ideologías y de 
centralización de las decisiones.  Vea Usted. 
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Militarización
y feminismo

*Sara Lovera

La Secretaría de Marina tomó el 
viernes pasado el control de 
Ferrocarril del Sureste (Ferrosur), en 

el tramo Coatzacoalcos-Medias Aguas, 
en Cosoleacaque. Se trató de una acción 
sorpresiva e inusitada, propia de un asalto 
militar. El pretexto fue un decreto publicado 
ese día en el Diario Oficial de la Federación, 
donde se informa la expropiación inmediata 
de tres vías férreas de la empresa, en favor 
de Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec.

Un asalto militar en fin de semana para 
ejercer un “derecho” desde el gobierno; 
una acción preocupante, más allá de las 
justificaciones y la discusión de si se trató 
o no de una expropiación. Fue un mensaje 
para la población mexicana sobre cómo día 
a día la vida militar suple la vida civil.

Desde la perspectiva de las mujeres, la 
militarización fortalece y potencia el 
incremento de la violencia de género. Y el 
asalto sorpresivo y concreto atenta contra los 
derechos de quienes ahí laboran; hoy, en la 
incertidumbre. Efecto que llega a sus hogares.

Sucede en Veracruz, una entidad de altos 
índices de feminicidios y crímenes de odio, 
donde el gobierno de Cuitláhuac García 
Jiménez tiene la Recomendación 51VG/2022 
por violaciones graves contra una mujer, 
torturada y abusada sexualmente, luego de 
su detención y traslado a esa entidad.

Lo de la madrugada del viernes (mayo 19) 
fue un ejercicio de poder y de fuerza de una 
administración fallida, sostenida en el poder 
militar-patriarcal, ante el fracaso del diálogo 
y la pluralidad. Sin duda, una acción visible y 
contundente del incremento del poder y la 
presencia de las fuerzas armadas en todo el 
país.

Hoy, los militares patrullan las calles y hacen 
labores de seguridad pública; gestionan el 
flujo migratorio y vigilan, armados hasta los 
dientes, las playas; gestionan megaproyectos, 
como el Tren Maya y el Corredor Transístmico, 
y aparecen frecuentemente al lado del 
presidente en las conferencias mañaneras. 

Además, se van diluyendo, peligrosamente, 
contrapesos políticos, y se justifica la 
presencia del Ejército, apelando a la 
confianza de la ciudadanía en los militares.

De ahí que la organización feminista Intersecta 
se pregunta: ¿cómo podemos entender este 
proceso? ¿Cuáles son sus ventajas -si es que 
existen- y sus riesgos? ¿Qué sabemos sobre 
la militarización y los efectos que ha tenido 
hasta hoy? ¿Qué nos dice sobre el modelo 
de seguridad y de política que tenemos? ¿De 
qué maneras la militarización se entrecruza 
con distintos sistemas de opresión, como 
la xenofobia y el machismo, y los refuerza? 
¿Cómo pensar todo esto desde las mujeres 
y desde una perspectiva feminista? Son 
cuestionamientos, a propósito de un 
seminario que se inicia este 31 de mayo, para 
pensar de manera colectiva cómo encontrar 
respuestas.

Ya tenemos ya muchas experiencias sobre 
las consecuencias de la presencia militar 
en los cuerpos y las vidas de las mujeres y 
en el control de pueblos y comunidades. 
No hay que olvidar 1994, cuando se 
asentaron en Chiapas, tras la insurrección 
del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, 
las violaciones a tres indígenas tzeltales 
en Altamirano, ni 2006, cuando ocurrió la 
violación colectiva a mujeres en Monclova, 
Coahuila. O cómo se las identifica por 
Amnistía Internacional por sus acciones 
policiacas. También hay que tener presente 
lo que nos dejó la estela de abusos en la 
región trique, en Oaxaca, o sus huellas en 
Guerrero, durante años.

Estos hechos, sus consecuencias y los 
testimonios que conocemos tendrían 
que quitarnos el sueño, preocuparnos 
profundamente, de cara a la tentación de 
normalizar un estado patriarcal/militar/
autoritario, donde crece este poder, sin 
respuesta de la ciudadanía. Veremos…

*Periodista, directora del portal informativo 
SemMéxico.mx
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Embriaguez de Poder

*Jorge Barreto Ruiz

“Divorcio total de la Corte con el interés popular” afirma categóricamente López Obrador como si fuera poseedor  de la verdad 
absoluta, producto del enorme poder que tiene y que pretende usarlo a su antojo, pasando sobre leyes y sobre la misma 
Constitución.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación lo que está haciendo es revisar los acuerdos, decretos y resoluciones del ejecutivo, 
aprobados por ambas cámaras, sin mayor estudio, aprovechando la mayoría del partido en las votaciones.

Desde su elaboración, presentación y aprobación, se indicó que eran propuestas anticonstitucionales pero en ese momento la 
SCJN   -siendo presidente el ministro Zaldívar, inclinado con la 4T y sumiso al poder ejecutivo-, no realizó mayor análisis de estas 
violaciones ni mayor comentario.

Hubo un momento en que el presidente en turno quiso promover una ampliación del plazo del presidente de la SCJN, flagrante 
violación constitucional y Zaldívar se dejó querer, sin emitir ningún rechazo a esta acción. La sumisión fue su característica.

Al ascender a la presidencia la ministra Norma Piña, conocedora de la función clara de la Corte -que es la vigilante del cumplimiento 
de los postulados de la Constitución, y corregir cualquier desviación de los otros dos poderes, ejecutivo y legislativo- empezó a 
cumplir su función.

La reacción visceral del presidente en turno era de esperarse, sus intenciones de destruir al Instituto Nacional Electoral (INE), manejar 
las elecciones, trabajar con completa opacidad en las obras de gobierno y sus decretos abusando de su poder, todo se le vino abajo, 
por pretender actuar fuera de la ley y violando la Constitución.

El presidente López Obrador no es más que un servidor público de alto nivel, pero regido por leyes. Su autoridad está restringida 
aunque hay veces  que se requiere estar alerta porque se presenta una “embriaguez de poder”.

PREGUNTAS SIN RESPUESTA 

*Jorge Barreto Ruiz. Observador ciudadano, constructor de 
profesión Tijuanense desde 1969. Correo: jbarreto.bc@hotmail.com

El presidente de la República -éste y los que le han antecedido-, es un servidor público aunque sea de alto nivel. Debe estar regido por leyes pero parece que el poder lo ha embriagado. 
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VIDA PLURAL

¿Triunfará MORENA
en el Estado de México?

*Francisco Casanova Hernández. Periodista; Ex Candidato 
al gobierno de Sonora en las elecciones del 2009 por el 
Partido Socialdemócrata, PSD y Asociado Fundador de 

la Organización Social Comunidades al Desarrollo A.C.
Correo: casanovafco@hotmail.com

En el Estado de México se celebrarán este domingo elecciones que tendrán un 
gran significado y servirán como termómetro para saber que tan dispuesta está la 
ciudadanía para acudir a las urnas. 

*Francisco Casanova 

Este domingo 4 de junio será la elección en el estado 
de México que durante casi 100 años ha sido 
gobernado por el PRI. Pero todo parece indicar que - 

por el resultado en todas las encuestas- el poderío político 
y económico de los grupos que lo sustentan por fin llegó  
a su fin, ante el avance incuestionable que experimenta la 
Cuarta Transformación en el país. 

Con esta sería la gubernatura # 23 para este movimiento 
político en un estado inmensamente rico por su planta 
industrial y recursos naturales, pero a la vez con fama de 
ser el más antidemocratico y corrupto. 

En esta ocasión se disputan la gubernatura del Estado de México los partidos MORENA y sus aliados, y la coalición Vamos México, 
integrada por el PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, apoyados esta vez directamente  por el líder derechista Claudio X González. 

Morena en esta histórica campaña política fue representado por la maestra Delfina Gómez, quien cerró su campaña quedando muy 
arriba en las encuestas. Su mensaje fue de justicia para los más pobres en esta etapa de transformación política, social y económica, 
impulsada por AMLO. 

Mientras que la candidata del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, es Alejandra del Moral, quien a pesar de representar los intereses 
conservadores de siempre, nunca pudo levantar en las encuestas   por más alardes de organización que hizo durante su campaña. 

Sin embargo, a pesar de que todo parece indicar que el triunfo de la maestra Delfina es un hecho, la experiencia electoral en un 
estado donde el PRI nunca ha soltado el poder político, no se podría tener  certeza absoluta de nada.

Ciertamente el Estado de México es uno de los más importantes en el país en términos económicos, que también cuenta con mayor 
población en relación al resto de los 32 estados, pero es a la vez el estado con mayor pobreza donde ocurren anualmente gran 
cantidad de feminicidios. Es violento, pues. 

De esta forma, la población más pobre del Estado de México se juega en este proceso electoral su futuro, cuando ya conoce lo que 
es recibir beneficios de un gobierno como el de AMLO con apoyos directos del programa de Bienestar a los adultos mayores, a todos 
los jóvenes y niños con sus becas, a personas con discapacidad y apoyos a madres trabajadoras, con recursos económicos  que les 
llegaron simultáneamente a sus cuentas bancarias, evitando a los  intermediarios, y generando un ambiente social optimista. 

Es en este tema cuando surge la diferencia entre un gobierno que simplemente procura el bienestar de la gente y otro que busca 
su provecho personal a través de la corrupción y el abuso, manipulándola por décadas en contra de ella misma y de su dignidad. 

Por ello, las elecciones de este domingo no serán cosa fácil, a pesar del resultado en las encuestas de principio a fin en las campañas 
a favor de la candidata Delfina Gómez. Y más cuando todo indica que la derecha en el país ha echado toda la carne al asador para 
conservar el poder de los privilegiados de siempre, y lograr detener a como de lugar el avance democrático   del presidente López 
Obrador con la llamada revolución de las conciencias. 

Es un hecho que las 2 candidatas partidistas requieren una votación descomunal para demostrar electoral y políticamente la 
contundencia del triunfo de un proyecto sobre otro. Pero también es un hecho que el PRI y el PAN, que son los partidos tradicionales,  
no cuentan - a diferencia de MORENA- con un proyecto social que los identifique realmente con el pueblo. El PRD prácticamente lo 
perdió todo, y el de Alianza sigue en proceso de tenerlo. 

Y en ese sentido, el resultado previsto para el próximo domingo nos dice que MORENA va a arrasar en la votación para llevar 
al triunfo holgadamente a la maestra Delfina. Pero habrá que 
cuidar muy bien, y hasta lo último, todos los detalles. A la gran 
población del Estado de México le caería muy bien que en  esa 
entidad trabajen juntos el Presidente y la Gobernadora del mismo 
proyecto político para hacer realidad la Democracia y la Justicia.
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Tal y como aquí lo dijimos, que la nueva consejera presidente del 
INE, la sonorense Guadalupe Taddei Zavala atendería a la ley y 
no a los deseos del Presidente, como se divulgó en las redes que 
sería su incondicional,  y ya dio la primera muestra de autonomía 
y de independencia del Instituto a su cargo. 

El anterior prejuicio en su contra fue porque era prima del 
superdelegado del Bienestar en Sonora, Jorge Taddei Bringas -ese 
sí al servicio del presidente por simple subordinación jerárquica- 
y porque tenía “muchos otros parientes en la 4T” -lo cierto es que 
los tiene en diversos partidos- sin observar su trayectoria de más 
de 20 años en diferentes cargos, la mayoría de ellos en el sector 
electoral, con una limpia hoja de servicios y habiéndole tocado 
siendo titular del CEE de Sonora  tramitar infinidad de comicios 
a favor y en contra de todos los partidos políticos del estado; 
así como dos alternancias en la gubernatura: la de Claudia 
Pavlovich, del PRI; y la de Alfonso Durazo, de Morena, librando 
la difícil posición de salir airosa de las controversias electorales.   

Y también apuntamos -observando su trayectoria de respeto a la ley por sobre cualquier otra consideración- que más 
temprano que tarde tendría problemas con el presidente, quien exige obediencia absoluta, al grado de que -como ocurrió 
con varios ministros de la Corte, de consejeros del INE y de togados del Tribunal Electoral Federal, que él promovió y que 
después lo “traicionaron”, arrepintiéndose de ello, al atender  a la ley y no a sus dictados- también terminaría siendo una 
traidora que lo “engaño”  haciéndose la comprometida con el cambio verdadero, sin serlo -lo cierto es que “todos” la 
supusieron a su servicio sin siquiera darle el beneficio de la duda. 

Pero resulta que el pasado 30 de marzo el INE, rápidamente, le ordenó al presidente retirar de la memoria de la mañanera del 
día 27 en que AMLO instó a no votar por los partidos de oposición -con miras a obtener, el 2024, no solo la presidencia para 
el candidato de Morena, sino la mayoría calificada en el Congreso para modificar la Constitución a su antojo y terminar con el 
INE, con el INAI y con cuanta institución se cruzara en su camino. La queja fue presentada por la Senadora del PAN, Kenia López 
Rabadán acusando la violación al principio de equidad que deben atender las autoridades. Y el Tribunal Electoral Federal -al 
revisar la cuestión- fue más allá, al ordenarle al Presidente de que también en el futuro se abstenga de ese tipo de comentarios. 

AMLO no le ha replicado todavía nada a la titular del INE por esta “distinción “ a la oposición, pero difícilmente le perdonará 
una segunda y menos una tercera decisión en su contra. 
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Guadalupe Taddei
le pone un Alto a AMLO

Muchas personas “inocentes” -por así llamarlas- dieron por buena esta imagen en que, 
al tomar posesión como titular del INE, Guadalupe Taddei  aparece con la leyenda Viva 
AMLO en su ropa, la cual, desde luego fue sobrepuesta. Lo cierto es que ella acaba de 
concederle a la oposición la orden de mandar callar al presidente cuando instó a no 
votar por sus adversarios. 

Durante cuatro días -del jueves 25 al domingo 28 de mayo- se realizaron en la orgullosa capital de Sonora, las esperadas 
Fiestas del Pitic 2023, en conmemoración de los 323 años de la fundación de la ciudad -cuyos orígenes se remontan a la 
primera ranchería ubicada en el Pitiquín, voz Pima referida a la confluencia de los ríos San Miguel y Sonora en lo que hoy 
es el vaso de la presa Abelardo L. Rodríguez. 

Desde la tarde/noche del  jueves -luego de la inauguración frente al palacio municipal por parte del alcalde Antonio, Toño, 
Astiazarán, ante una multitud expectante- con la apertura de los festejos con la orquesta de Los 18 de Rodolfo El Chino 
Medina, con alegre  música y ritmos de antaño que hizo “mover el esqueleto” sobre todo a los adultos mayores presentes; 
hasta más tarde con la presentación estelar de Julión Álvarez y su música regional, con un auditorio que rebasó la ya de por 
sí multitudinaria asistencia del año pasado con  Christian Nodal, todo fue un “contento” para los hermosillenses y visitantes. 

Exitazo del Alcalde de 
Hermosillo, Antonio Astiazarán,

con las Fiestas del Pitic 2023
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El viernes se presentó Diego Torres, el sábado Natalia Jiménez; y Sebastián Yatra cerró el domingo con un lleno espectacular, 
por citar los eventos más esperados por la muchachada.  

El alcalde Antonio, Toño, Astiazarán y su esposa, la señora Patricia Ruibal, estuvieron presentes saludando y en franca 
convivencia y con  el mejor de los ánimos con sus conciudadanos y personas venidas del interior del estado y de otras 
partes de la República, en los numerosos eventos de danza, teatro, literatura, artes visuales, gastronomía, y los relativos a los 
pueblos originarios de Sonora, así como en las Rutas Culturales,  que se disfrutaron durante esta ya tradicional feria capitalina 
-la más grande del estado, sin falsa modestia.     

La perfecta organización, el programa variado, el saldo blanco en 
materia de seguridad ciudadana, así como el orden y la limpieza en 
las decenas de foros artísticos tanto como en las calles, callejones, 
plazas y demás del centro histórico de la ciudad, fueron el marco 
perfecto  para la atención a miles de familias que se dieron cita día a 
día en las ya famosas Fiestas del Pitic, en que se disfrutó, además, de un  
oportuno y  excelente clima de finales de mayo. 

Por si fuera poco, y al igual que el año pasado y hoy el  segundo  de la 
administración de Toño Astiazarán, aunque todos los eventos fueron 
de acceso gratuito, la inversión de este cumpleaños de Hermosillo, 
fue recuperada en buena medida por patrocinios, anuncios, renta a 
locatarios e ingresos varios. Felicidades.   
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Perfecta organización, un programa estelar,  seguridad, orden y limpieza fueron 
el marco en los eventos culturales y artísticos en las Fiestas del Pitic 2023 de 
Hermosillo, Sonora. En la foto, el alcalde Antonio, Toño, Astiazarán y su esposa, 
Patricia Ruibal se toman una “selfie” con una visitante: “Ustedes, hermosillenses, 
son el alma de la fiesta” publicó el munícipe una y otra vez en las redes.  

Combinando su agenda de trabajo en el Senado de la República 
-ahora mismo destacadamente en relación con la defensa del Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (el INAI), para que Morena  acate la orden de la Suprema Corte 
de nombrar a sus comisionados para que pueda operar- el senador por 
Sonora, Damián Zepeda Vidales ocupa los fines de semana para realizar 
acciones  como aspirante a la candidatura presidencial de su partido, 
el PAN -ya sea solamente por ese su partido y que es lo que prefiere; o 
como candidato por la coalición Va por México, integrada por el propio 
PAN más el PRI y el PRD, si así tenga que ser.   

En efecto, recientemente tuvo una reunión con migrantes en Tijuana, 
Baja California y enseguida convivió con trabajadores y empresarios 
en Córdova, Veracruz, en que, motivado por las inconformidades del 
gremio cafetalero -industria prominente en ese estado- reclamó al 
gobierno federal por el abandono a su suerte del campo mexicano, 
exigiendo su fortalecimiento con  una política que impulse su desarrollo; 
y, en materia de política electoral, señaló que, para ganar la presidencia 
el 2024 se requiere de un ejercicio abierto, público, transparente y sin exclusiones, en que “la gente, no la cúpula en el 
escritorio decida al candidato de la oposición”. 

Al respecto señaló  que hoy, según todas las encuestas,  no existe ningún  aspirante -incluido él mismo- de los que se 
autonombran  como  los más “conocidos”  para competir con quien resulte el candidato oficial. “Nos ponen una paliza”, 
abundó, así es que debe crearse una candidatura competitiva  “dándole la bienvenida a los que quieran participar, en vez 
de ponerle barreras –en obvia referencia al “método” de selección excluyente que desea el  dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés, y que lleva dedicatoria para que Santiago Creel sean el abanderado de la oposición  –quien, por cierto,  solo 
ha ganado elecciones por la vía plurinominal. 

El sistema que unilateralmente está intentando imponer Marko Cortés -señala Zepeda Vidales- es “una postura débil y 
mediocre,  ajena al PAN”, y que solo sirve “para  administrar  la derrota”. Por el contrario, afirma, tenemos que despertar y 
hacer algo diferente, dejar participar, abrir el proceso a la competencia libre y real como nunca antes”. 

Con esas declaraciones,  el ya muy conocido senador Damián Zepeda por sus valientes y decididas intervenciones en la 
tribuna de la cámara alta  –y con una carrera legislativa de únicamente triunfos en las urnas,  y habiendo sido líder nacional 
de su partido, entre otras posiciones políticas y con una hoja personal y familiar sin tacha alguna—deja en claro el empuje, 
el perfil y la personalidad que se requiere para poder enfrentarse  --así, sin temor alguno y de cara al país --  no solo a la 
actual partidocracia de su propio partido sino,  y más importante aún,  al aparato oficial y al candidato de Morena que  
resulte postulado, para poder  ganarle  la presidencia el 2024.  

El Senador Damián Zepeda
pone los puntos sobre las íes

El empuje, la valentía  y la  decisión  que ha venido mostrando el  Senador 
Damián Zepeda en su aspiración para contender por la Presidencia de la 
República el 2024, son tres ingredientes hoy escasos en el resto de los 
competidores. Vea Usted.   
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El Plan C… on 
Maña de AMLOARCOIRISARCOIRIS

POLÍTICOPOLÍTICO
De  Rafael  Antonio  Vidales

Todos los colores del quehacer público

Aunque ya “chole” hablar   --  regular,  mal , o peor--  del presidente, 
lo cierto es que atacarlo, aunque  sea en legítima defensa 
de la democracia, de la división de poderes, de los debidos 

contrapesos institucionales, etcétera,  no le está dando mayores 
resultados a la oposición, tanto a la resistencia  ciudadana que cada 
día crece más,  como a la de los partidos políticos que se encuentra 
estancada, lo cierto  --la novedad por así llamarla--   del Plan C de 
AMLO  merece, dado que se refiere a la elecciones presidenciales 
del 2024 la debida atención porqué  hará la diferencia entre que 
continúe la caída libre de la República, o que se detenga y se alcance 
a salvar algo de lo que quede –por decirlo dramáticamente. 

El anterior preámbulo nos recuerda  un par de pasajes de la ciencia 
política: uno, de Montesquieu , cuando parafraseando su Espíritu de 
las Leyes, apuntemos  que es hora de  apurar el paso en la defensa 
de las instituciones; so pena de que quizá mañana quede poco o 
nada qué defender: “ Cuando el emperador Lucio Cornelio Sila 
quiso devolverle a Roma su libertad –tras años de opresión--  esta 
no pudo ya recibirla”. O, peor aún,  la cita de Goethe: “ Te siguen 
multitudes”  –le dice Fausto a Mefistófeles--.  “Si --le contesta--  no 
saben dónde las conduzco…las guío al abismo”.      

Ciertamente que, por fin, el mes pasado la popularidad de López 
Obrador rompió la barrera del 60% para ubicarse en el 55, y que 
la brecha de calificación positiva o negativa de su gobierno ya 
se estrechó prácticamente al 50% para cada lado  --lo que le da 
esperanzas a la oposición de dar el ancho el año que viene --  pero 
aun así podría alcanzarle para un triunfo holgado a su candidato o 
candidata en la elección presidencial –nada desde luego parecido 

al tsunami electoral del 2018 y sus famosos 30 millones de votos, 
pero sí lo suficiente.  Y en relación con los candidatos al Congreso, 
ahí la caída del 2021 será inercial rumbo al 2024 en que no solo 
imposiblemente logrará la mayoría calificada, sino incluso ni 
siquiera la mayoría simple -esa mayoría solo se ha alcanzado en 
México del 2000 para acá, cuando gana la oposición, solo para, 
invariablemente disminuirla en las elecciones intermedias.  

Y es, precisamente, en ese punto en que se ha enfocado el presidente 
-en su llamado plan C- luego de los fracasos de los planes A y B de 
captura del INE- llamando al pueblo a cortar por lo sano  y votar en 
contra del bloque opositor no solo para repetir  en el  Poder Ejecutivo, 
sino para  ganar “de todas,  todas” las diputaciones y las senadurías. Y 
de ahí, “asaltar” desde el Congreso ahora al estorboso Poder Judicial 
y hacerlo al modo de la 4T, para cerrar el círculo del principio de 
la concentración del poder propio de los regímenes populistas, de 
solo un poder autócrata en vez de los tres  característicos de las 
democracias modernas. 

Dado el rechazo al plan A de reformas a la Carta Magna que 
descuartizaría al INE, así como  lo  burdo de la inconstitucionalidad 
de los cambios a las leyes secundarias con ese mismo propósito (el 
Plan B)  todo indica que se trató de una jugada de tres bandas: si 
esas reformas pasaban qué bueno, con ello se aseguraría  ganar 
por las buenas o por las malas el 2024; pero si no pasaban -como 
ocurrió- entonces la apuesta se escala para ganar indiscutidamente 
en las urnas el 2024 la presidencia y el Congreso y manejar al 
país al antojo. Así como AMLO dijo que la Pandemia (un mal) le 
quedada “como anillo al dedo” a la 4T para mostrar la eficacia de 
nuevo sistema de salud ( el INSABI, que por cierto acaba de pasar 
a “mejor vida”); así también el descalabro de los planes A y B, le 
quedarían igualmente, “ni mandados a hacer” para ganar el 2024 
soliviantando al pueblo con el petate del muerto votando en contra 
de la oligarquía corrupta y demás.

Sin embargo, ya para estas alturas en que la desesperación del 
presidente  --dada la tendencia a la baja de su popularidad en que, 
como en el cuento de los 10 perritos, cada día hay uno menos-- no 
es buena consejera  y está limitando su mensaje al ala  militante 
más radical de su partido y al simpatizante ciudadano que lo 
sigue “con los ojos cerrados”,  quedando fuera la clase media que, 
paradójicamente  le holgó el triunfo el 2018  (y ahora  insultada 
desde la mañanera como “aspiracionista”), amén de los millones de 
arrepentidos, que se calculan en más de 10 millones de ciudadanos, 
de haber votado por AMLO  en  esa elección. 

Saque Ud. cuentas -seguramente AMLO ya las sacó y de ahí su 
plan C: el 2018 votaron por él 30 millones de personas, pero 25 
millones lo hicieron por los candidatos presidenciales de los  demás 
partidos. Luego, el 2021, esos demás partidos obtuvieron, sumados 
-cada quien por su lado, desde luego- dos millones y medio más 
que Morena, sin recordarle que la oposición obtuvo nueve de las 16 
alcaldías en la CDMX, un bastión tradicional de la “izquierda”  entre 
ellas la demarcación Cuauhtémoc, dentro de cuyo territorio está  
--para la muina de su inquilino-  el mismísimo palacio nacional. 

A diferencia de los planes A y B de AMLO para consolidar su autocracia, el Plan C  requerirá no 
del voto de sus incondicionales en el Congreso, sino del pueblo sabio en las elecciones del 2024,  
buena parte del cual ya abrió los ojos y le vio las orejas al lobo. Vea Usted.  

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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El que los jueces constitucionales sean electos por el voto popular 
directo, a pesar de que nunca ha existido eso en México –salvo un 
breve periodo con el presidente Juárez y que pronto demostró su 
inconveniencia--  ¿por qué sería positivo? ¿Quieren justicia parcial? 
¿Ministros serviles y sin experiencia técnica-jurídica? ¿Qué ganen por 
popularidad? 

Ni al presidente de México, ni a Morena les parece -desde luego-  
que haya un Poder autónomo e independiente que defienda a la 
Constitución de los abusos de poder y de sus  arbitrariedades.

Tener la mayoría parlamentaria (Morena y sus aliados) no los legitima 
para violar las reglas del procedimiento legislativo.

Amenazas a los ministros 

Si en verdad les pareciera la división de poderes, los pesos y 
los contrapesos necesarios en una democracia constitucional, 
simplemente podrían disentir de los fallos de la Corte, pero los 
respetarían y no amenazarían con llevarlos a juicio político o pedir 
su comparecencia en el Senado (que ni  existe esta última facultad).

Dos ministros han demostrado que, a pesar de haber sido 
propuestos por AMLO, han ejercido sus facultades con autonomía e 
independencia: Margarita Ríos Farjat y Juan Luis González Alcántara, 
lo cual les ha valido el respeto y la admiración pública -porque se 
deben a los dictados de la Constitución, no a los del Poder Ejecutivo, 
del que, por el contrario, deber ser su contrapeso.  

Celebremos que haya ministras y ministros que no se van a dejar 
intimidar, ni presionar al momento de exponer sus razonamientos y 
emitir sus votos en los asuntos de su competencia. 

Defender al PJF, especialmente a la SCJN y al TEPJF, es preservar el 
Estado Constitucional y de Derecho cómo condición imprescindible 
para una gobernabilidad democrática.

Gracias y Hasta la Próxima. 
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*Francisco Santacruz Meza 

La insistencia del Presidente Andrés Manuel López de querer 
desaparecer instituciones como el INAI, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación y el INE  con miras a las elecciones del 2024, es un escenario 
que resulta muy complicado para el electorado, ya que llevaría a la 
apatía para sufragar libremente.

Hoy más que nunca el ciudadano deberá estar atento para votar y pensar 
en el México que queremos en el presente y en los próximos años. Porque 
de concretarse el capricho del mandatario, se acabaría la democracia por 
la que tanto se ha luchado y tendríamos el inicio de una dictadura.

El pueblo de México tiene buena memoria y sabía que con Luis 
Donaldo Colosio Murrieta, otro sería el destino del país. Al que le 
urgían grandes cambios, porque los ciudadanos ya no aguantaban 
una nueva imposición gubernamental salida del otrora invencible 
Partido Revolucionario Institucional (el PRI). 

Sin embargo, su sucesor, Ernesto Zedillo Ponce de León, tuvo la visión 
-heredada por Luis Donaldo- al presentar la iniciativa de reforma 
constitucional para una transformación de fondo al Poder Judicial de la 
Federación (PJF), entre otros puntos: había 26 ministros y se regresó a los 
11 que había en el texto original de la Constitución de 1917. Se crearon 
las acciones de inconstitucionalidad. Se perfeccionaron las controversias 
constitucionales. Se le quitó la carga administrativa a la SCJN y se le pasó 
al entonces recién creado Consejo de la Judicatura Federal. 

Ahí fue cuando  realmente inició la vida independiente y autónoma 
de la SCJN. Antes prácticamente estaba sometida al presidente de 
México, al PRI, pues. 

Así, la Suprema Corte de Justicia de la Nación adquirió la calidad de ser 
el Máximo Tribunal Constitucional de México.

Creación del IFE

También, con Zedillo, se llevó a cabo la importante reforma 
constitucional en materia política-electoral (1996) para crear el IFE 
con autonomía y ciudadanizado. Además, la creación de diputados a 
la Asamblea Legislativa del DF,  la Jefatura de Gobierno de la CDMX  y 
los Jefes Delegacionales. 

Hay que recordar que el PRI perdió por primera vez la mayoría absoluta 
en la Cámara de Diputados ( en 1997) y el PRD ganó todos los cargos 
de elección popular en el DF (menos los plurinominales, claro, porque 
obtuvo el triunfo en todas las diputaciones de mayoría relativa).

Gracias a esas reformas y otros factores, sin duda, la oposición tuvo 
más presencia. El PRD en el DF y el PAN ganó la presidencia con Fox el 
año 2000 al término del sexenio del guanajuatense, dejando “tendido” 
al candidato del tricolor, Francisco Labastida Ochoa.  

Zedillo fue un factor importante para la alternancia en el poder,  y a pesar 
de que él presentó las ternas para la selección de ministros de la Corte y 
el Senado (en manos  del PRI) hizo las designaciones, Zedillo no controló 
al Poder Judicial, ni lo intentó siquiera -eran tiempos de cambios.  

Por su parte, cuando  Fox llegó al poder tuvo serios enfrentamientos 
con la Corte, pero los ministros ejercieron su papel con autonomía e 
independencia. 

Si hoy Morena pretende reformar al PJF y/o a la SCJN ¿Cuál será el beneficio 
que habrá en la impartición de justicia?.¿cuáles son los argumentos más 
allá de la demagogia de que el pueblo los debe de elegir?. 

Los Grandes Logros
del Expresidente Zedillo

MIRADOR POLÍTICO

*Francisco Santacruz Meza. Periodista con más de 50 años 
de ejercer la profesión. Trabajó para Excelsior de 1970 al 
2006; corresponsal en varias partes del país y en el extranjero. 
Estudió en la escuela de periodismo Carlos Septien y en el 
Instituto Técnológico del Noroeste. 
Correo: franciscosantacruzmeza@gmail.com
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No nos creamos, así nada más, que, como dice AMLO, los gobiernos anteriores recientes solo le 
hicieron mal a México. Hay que darle una revisadita a la historia y nos encontraremos con qué 
-como aquí lo  señala  el autor- durante el sexenio de Ernesto Zedillo (1994-2000) fue cuando se 
sentaron las bases de la vida democrática actual del país -las que, por cierto, han permitido la 
alternancia en la presidencia de la República a partir de entonces. 
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         *Salvador Ávila Cortés

“No se entiende lo ocurrido con Lilly Téllez 
en el programa de Brozo. Santiago Creel no 
esperaba el ataque; el mismo Brozo intentó 

cortar las intervenciones de Lily y Santiago se 
quedó callado”, más o menos esto nos comentó 
Castañeda en el marco de una muy grata 
comida en el Palominos, en Hermosillo, Sonora. 
¨¿Quieren a Lilly en Sonora?,  preguntó, ¨¨¿Cómo 
le fue en su evento?, ¨¨¿Fue mucha gente?¨, estas 
y otras preguntas nos realizó. 

Tuvimos la oportunidad de asistir al encuentro 
de la Senadora en Hermosillo en la Huerta de 
Pavlo y contaba con las respuestas a todas las 
preguntas realizadas por el analista político. 

La relación de Jorge con Sonora, no es sencilla.  
Tiene una historia particular con nuestro 
gobernador, cuando uno era precisamente 
secretario de Vicente Fox y el otro Secretario 
de Relaciones Exteriores. Además, trabajó junto 
con otro sonorense en la campaña de Ricardo Anaya, que hoy es Senador, de nombre Damián y apellido Zepeda y las cosas 
no fueron sencillas al parecer. 

Castañeda es amigo de Creel, pero no considera que sea el candidato más competitivo, tampoco considera que los sea la 
Senadora Téllez. El ve para otro lado, él observa en una mujer las cualidades necesarias para ganar la elección, siempre y 
cuando todos los partidos vayan juntos y él se refiere a Xóchitl Gálvez como quien tiene las características necesarias para 
cambiar la narrativa, para modificar el discurso, para enfrenta e incluso para ganar. 

No todo está perdido parece decir el analista  ante empresarios en desayuno con socios de Coparmex Sonora Norte. Sí se puede 
ganar; es difícil pero no imposible, siempre y cuando se den las condiciones que él considera necesarias, principalmente con 
el candidato o la candidata adecuada. 

Jorge, sabe de lo que habla: conoce la teoría y la práctica política, ha estado como analista, como observador y como asesor 
en campañas políticas, ha pertenecido al sistema y también, como hoy lo ha enfrentado. Por lo que sus palabras tienen 
sentido y vale la pena escucharlas. 

El problema es que los partidos parece que no entienden y cada acción que realizan es como una rendición anticipada y no 
un paso adelante para ganar la elección presidencial en el 2024, manifestó.

Hoy MORENA gana, con la corcholata que sea, mientras tanto los partidos todavía no saben qué hacer y cómo hacerlo. 

Todo indica que vienen otros seis años con MORENA en el poder  pero, ojo, tampoco en caso de triunfo de la opción serían seis 
años fáciles, más bien serán años con un AMLO en su posición 
más cómoda que es la oposición. Así que el 2024 no es el fin, 
es un nuevo principio, expresó. 

Por lo pronto, el análisis de Jorge Castañeda puede servirle a 
los partidos para pasar a las acciones concretas. 

Esto apenas comienza. 

DEMOCRACIA Y DEBATE
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Jorge Castañeda

*Salvador Ávila Cortés. Abogado. Fundador y asesor 
parlamentario del partido Nueva Alianza. Asesor en 
temas educativos. Representante de la presidencia de la 
Confederación de Educadores de América, en Centro y 
Sudamérica. Conferencista y analista político en radio y 
televisión. Twitter: @salvadoravilaco
Correo: salvadoravilacortes@yahoo.com.mx

Mucho interés despertó la presencia de Jorge Castañeda en Hermosillo. Sin duda son tiempos de efervescencia política ya.
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ESPECIAL

¿Por cuál Camino, señor 
Presidente?

*Pablo Hiriart. Periodista y escritor. Director General de información política 
y social del diario El Financiero. @PabloHiriart

*Pablo Hiriart

De la mano del presidente López Obrador, lentamente 
México ha tomado la vereda del socialismo estatista, 
empobrecedor, que anula el Estado de derecho y 

promueve la polarización social desde la niñez.

Ya no hay manera de fingir que no vemos qué está pasando y 
hacia dónde vamos.

La pregunta del desplegado del líder empresarial Juan Sánchez 
Navarro a finales de los 50 a Adolfo López Mateos cobra hoy 
una urgente vigencia: “¿Por cuál camino, señor Presidente?”

“¿Quiere seguir usted el camino de Cuba o el camino del mundo 
libre?”, preguntaba el entonces líder del Consejo Coordinador 
Empresarial al presidente López Mateos, cuyo gobierno 
abarcaba de manera creciente los espacios de la economía que 
correspondían al sector privado.

López Mateos corrigió el rumbo y don Juan Sánchez Navarro 
pasó a la historia como un gran líder de empresariado con 
sentido social en México.

Ya no hay dirigentes de organismos empresariales con el valor 
y la claridad del expresidente del Grupo Modelo. Las cúpulas 
del sector privado se doblan ante López Obrador, con lo 
que exhiben su dependencia de las rentas que les facilita la 
discrecionalidad del gobierno.

Germán Larrea, dueño de Ferrosur, igual que otros, se dobló de 
inicio ante López Obrador.

Como bien apuntó ayer Carlos Loret: “Frente a sus malas 
decisiones económicas (de AMLO), frente a sus desplantes 
autoritarios, (Germán Larrea) guardó respetuoso silencio y jugó 
a arreglarse con el Presidente en lo individual, en privado, en lo 
oscurito, apostando a que a él no le iba a tocar. Y le tocó”.

Aún sin dirigentes empresariales a la altura, es preciso replantear 
la pregunta de Sánchez Navarro porque los hechos nos gritan 
el peligroso camino tomado por el presidente de la República.

Con sus acciones, López Obrador nos lleva hacia un socialismo 
retrógrado, despótico y empobrecedor. Una élite de ricos 
que come de la mano del gobierno, y un amplio sector de la 
población cautiva de la generosidad del gobierno para vivir.

Disculpen la comparación, pero así es el socialismo bolivariano 
de Venezuela.

No es una socialdemocracia la que está en el horizonte hacia 
el cual nos dirigimos. Ni siquiera es un socialismo de corte pos-
Mao, en que se da la bienvenida al sector privado, al desarrollo, a 
la educación y al avance científico, pero se conculcan libertades.

La ruta de México con López Obrador es hacia el socialismo 
basado en el odio al que no se somete a su pensamiento o a sus 
ocurrencias, al que tiene bienes, al que se educa y al que prospera.

En el primer trienio del gobierno hubo una línea de contención 
que se rompió con el acto expropiatorio. Lo del viernes (mayo 
19)  fue una ocupación a mano armada del gobierno.

Desde la Presidencia de la República se alienta, de manera 
explícita, el acoso a los ministros de la Suprema Corte para 
doblegarlos y destruir ese poder equilibrador.

El secretario de Gobierno de un estado de la Federación paseó el 
ataúd de la presidenta de la Corte, frente al edificio de la SCJN, con 
el rostro de Norma Piña adentro, mientras su jefe, el gobernador, 
esparcía odio contra los ministros desde un templete.

Y el Presidente festejó esa manifestación y a su organizador.

De suma importancia fue lo expresado por el ministro Alberto 
Pérez Dayán: “Estamos convencidos de lo que hacemos. Nadie 
nos va a doblar. Nada nos va a doblar”. Así están las presiones 
para quebrar al máximo tribunal constitucional de la República.

En el mundo de las finanzas y de los negocios del exterior 
ya vieron la deriva mexicana, donde “se están cumpliendo 
los peores temores de sus críticos” (de AMLO, luego de la 
expropiación), señaló el diario más influyente en el sector, The 
Wall Street Journal, en un editorial institucional.

El rotativo neoyorquino advierte lo que las cúpulas 
empresariales de México callan: “Los riesgos para la democracia 
mexicana van más allá de los derechos de los inversionistas”.

La libertad de expresión está siendo anulada, a través de 
la presión a los dueños de los medios para que despidan a 
periodistas que ejercen la crítica.

El Presidente pide que los callen. Lo reveló él en una conferencia 
mañanera. Todos son corruptos menos La Jornada, dice AMLO 
e interviene en la vida interna de los medios de comunicación. 
Los quiere someter a través del boicot publicitario, la extorsión 
pública a sus propietarios y la presión sobre los anunciantes.

La ciudadanía se queda sin acceso a la información pública, 
como lo manda el artículo VI de la Constitución, por el nuevo 
decretazo que busca eludir el mandato de la Corte.

A los militares se les asignan funciones que corresponden a los 
civiles y a la empresa privada, con la obvia, evidente y exitosa 
intención de ponerlos en los negocios para corromper de 
manera selectiva a nuestros altos mandos militares.

La educación que se va a imponer desde el primer grado básico 
tiene una marcada orientación ideológica, en la que de manera 
explícita se inculca a los niños que los derechos individuales 
están supeditados al asambleísmo colectivista.

¿Dónde están, pues, los herederos de don Juan Sánchez 
Navarro?

Son los únicos que pueden parar, antes de las elecciones de 
2024, la carrera hacia el socialismo que nulifica libertades, 
aplasta el Estado de derecho e impone el pensamiento único.

¿Ninguno de ellos le va a preguntar a López Obrador: por cuál 
camino, señor Presidente?
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*Eduardo Novoa

La ciudadanía va a interrumpir el sexenio.  El 3 de noviembre 
y el 26 de febrero serán recordados como dos fechas de 
despertar ciudadano a nivel nacional, noviembre en 63 

ciudades, y febrero en 120 ciudades.  

La gente se volcó a las calles a exigir el fin del abuso del poder.  
Aún está por verse si seremos el primer país en Latinoamérica 
en detener la imposición de la dictadura socialista en sus 
inicios, o si sucumbiremos ante ella y se quedarán por décadas, 
como Cuba y Venezuela. Durante cuatro años los hemos dejado 
avanzar, cuando estas marchas las debimos haber realizado 
desde la cancelación del aeropuerto.  

Por diversas razones, somos casi el último país en la lista 
de Latinoamérica, por ser convertido al socialismo. Chile, 
Argentina, Brasil, Colombia, Ecuador, Bolivia, Uruguay, 
Nicaragua, Perú, España, además de Cuba y Venezuela, por citar 
algunos, o dicho de otro modo, el mundo hispano y Brasil, ya 
son o están en la mira de convertirse en dictaduras socialistas.  
Éste es el destino para México, si lo permitimos.

Gracias a todos los mexicanos que participaron en esas 
marchas  y en otras posteriores.  gracias también a otro tanto de 
mexicanos que no pudieron asistir por diversas razones, pero 
que lo hubieran hecho de haber podido, el poder ciudadano 
está en proceso de constituirse como el primer poder, el que le 
exige al ejecutivo que haga su trabajo.  

Nos asiste la razón, la verdad, los valores, y el deseo de 
conservar no uno, sino todos los privilegios, como son la 
democracia, la libertad, la seguridad, la educación y la salud, 
además de alimentos, medicinas, gasolina, electricidad y gas.  
Esos privilegios los hemos obtenido con mucho esfuerzo a lo 
largo de las décadas, y vidas se han perdido por defenderlos.  
Queremos conservarlos, por eso todos los mexicanos somos 
conservadores de privilegios, sin importar raza ni escolaridad, 
y no por ello merecemos ser insultados.

Aquél que quiera perder la salud pública, los alimentos, la 
libertad y la democracia, tiene muchas dictaduras a donde 
emigrar.  Además, cada día se habla más y más de la catástrofe 

LA NUEVA EDUCACIÓN

El Poder Ciudadano y la 
Interrupción del Sexenio

*Eduardo Novoa. Analista político, activista social, promotor de la 
democracia y del humanismo. Miembro distinguido de FRENA.
Contacto: eduardoo.novoa@gmail.com 

económica que viene, porque el dinero de México se roba, se 
regala, y se pierde. 

El plan B ha sido suspendido indefinidamente por la 
Suprema Corte de Justicia, respetando la Constitución y la 
institucionalidad. El plan C ya está en marcha, que es imponer 
como presidenta y consejeros del INE, no a ciudadanos neutrales 
que velen por la democracia, sino morenistas incondicionales. 
comprados desde el poder para favorecer a las corcholatas, 
como ellos mismos se llaman, cuando debieran ser llamados 
candidatos a la Presidencia de la República Mexicana, una 
potencia mundial.

Con el éxito del Plan C, las elecciones del 2024 no van a ser 
unas elecciones normales.  El INE será una oficina a las órdenes 
de la presidencia donde además, se desaparecerá el dinero 
como sucede en Segalmex.

El tono de la oposición, de la ciudadanía, y de los diarios 
internacionales más importantes del mundo ha escalado en 
tan solo unos días.  Las verdades que se le dicen al poder son 
cada día más fuertes, mientras el poder no ha dejado de insultar 
a la ciudadanía por haber marchado a favor de la democracia.

Hay todos los indicadores, las manifestaciones de millones de 
personas, el enojo de la oposición, la condena internacional, 
las denuncias de nuestro vecino del norte, y la devastación del 
país, que hacen pensar que la ciudadanía va a interrumpir la 
imposición del socialismo, la ciudadanía va a interrumpir el 
mandato.

La vulgaridad, la mentira y la ambición están autodestruyendo 
el sexenio hasta sus raíces.  Si el poder sigue provocando a los 
ciudadanos a que se manifiesten, como lo hace todos los días, 
esto acabará antes de las elecciones.

La participación ciudadana -que se dio una vez más el pasado domingo 28- ha sido básica para lograr detener los atropellos del presidente pero…se debe continuar.
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PARTICIPACIÓN CIUDADANA

El Mal Ejemplo
Debe Desterrarse

*Ma. Elena Carrera. Licenciada en Ciencia Política, 
Doctora en Mediación y Negociación de Conflictos, 

Integrante de Mujeres y Punto A.C., de Cadena Feminista Sonora 
y Coordinadora de la Mesa de Desarrollo Humanos en Hermosillo, 
Cómo Vamos. Correo: mariaelena.carrera@hotmail.com

*Ma. Elena Carrera Lugo

El ser humano en general 
siempre se acomoda a 
aquellas prácticas que le 

facilitan la vida; entre menos 
esfuerzo, mejor. Es una máxima 
que, desafortunadamente, se 
ha convertido el pan nuestro 
de cada día pervirtiendo las 
relaciones entre ciudadanos, 
pero también entre 
gobernantes y ciudadanos.

Si otros tiran basura en la vía 
pública  ¿por qué tendré yo 
que resguardarla hasta que me 
encuentre un bote de basura?   
-que por cierto escasean 
en nuestra ciudad – mejor, 

pensamos, la tiro en la calle. 
Si mis mascotas hacen sus 
necesidades en las banquetas 
de mi fraccionamiento ¿por 
qué yo tengo que retirarlas si, 
otros vecinos no las recogen 
tampoco? Si la mayoría de las 
personas con las que comparto 
comunidad -sea barrio, colonia o fraccionamiento-, no realizan tareas en beneficio de las y los vecinos ¿por qué yo tengo que 
comprometerme a realizar trabajo comunitario?

Ser una persona así, contribuye a que vivamos en espacios no sólo sucios, desordenados, sino que además impulsa el 
comportamiento delictivo. Me refiero al delito común, claro está: robo a casa habitación, vandalización en espacios públicos, 
robo a transeúntes, etc. Pero la peor preocupación es que los gobiernos actúan igual, es decir ponen el mal ejemplo sin el más 
mínimo pudor.

En lo local, el actual presidente municipal, Antonio Astiazarán acompañado por el cabildo aprobaron el cambio de uso de suelo 
según un decreto que se aprobó en la anterior administración municipal, para que los terrenos que conforman el Cárcamo 
de la Presa Abelardo. Rodríguez, fueran área protegida. El Cabildo, así,  ha ido tomando decisiones afectando movimientos 
sindicales o de ciudadanos que, durante años, han cuidado el humedal de La Sauceda.

No se requiere hacer sesudos ni rigurosos análisis conceptuales, para entender que cuando se tiene el poder éste se ejerce de 
acuerdo a criterios unipersonales. Si el  Presidente de México no le pregunta a nadie sobre si puede expropiar territorios para 
construir los tramos que serán usados para concluir el proyecto Tren Maya; si no consultó la Constitución Política de México 
para darle al ejército la facultad de realizar tareas de Seguridad 
Pública, ¿qué tiene que las autoridades locales tomen la 
decisión de reubicar árboles para construir una mejor vialidad 
-sin importar la afectación forestal- para que transiten los 
carros, como acaba de suceder en Hermosillo?

El presidente López Obrador -con sus caprichos de sus obras insignes- ha dado mal ejemplo para que otros gobernantes realicen obras sin 

consulta previa. La autora critica el cambio de uso de suelo que acaba de aprobar el Cabildo de Hermosillo para que un área protegida de 

la ciudad deje de serlo.   
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*Alejandro Ruíz Robles
Ya a disyuntiva.

No se trata de cuestionarnos a la manera del texto de Hamlet: “ser 
o no ser”, pero sí reflexionar respecto a estas alturas de nuestras 
vidas si estamos siendo libres y responsables con nuestras 

acciones, forma de ser y con nuestro entorno personal y laboral.

Vea Usted: sabemos que hay dos cosas seguras en la vida: nacer y 
morir. De ambas no somos responsables y nuestra participación 
es mínima, a menos que forcemos la segunda y seamos nosotros 
nuestros verdugos –Dios guarde la hora. 

Al mirar lo anterior  y pretender que sea un vaso grande nuestro ciclo 
de vida, partimos de una fecha y concluiremos en otra; sin embargo, 
lo bueno  de todo  ello es saber cómo hemos llenado ese recipiente. 
De ello si podemos asumir una gran parte de responsabilidad y,  como 
consecuencia, mostrar nuestros sentimientos y emociones a cada paso.

Si partimos del hecho de que conforme crecemos adquirimos 
conocimientos de todo tipo, tanto en la educación formal como a 
través de nuestras experiencias, por sentido común -que habrá 
quién dirá  que es el menos común de los sentidos-, usualmente 
sabemos que la manera de vivir es nuestra decisión,  y que la libertad 
es nuestro derecho, a pesar de que nosotros creamos cadenas para 
arraigarnos a personas o circunstancias “ de la vida”. 

En ese sentido, cada uno de nosotros tenemos la posibilidad de elegir la ruta deseada y hacer cada meta posible, atendiendo a 
nuestras capacidades y recursos. En términos generales, nosotros podemos hacer posible lo que al inicio lo veíamos como un 
lejano y quizás imposible destino. O, ¿acaso Usted considera que la manera de vivir su vida escapad de  sus manos?

El costo de crecer.

En teoría,  con la edad llega la madurez y esto significaría que la razón y el corazón comandan nuestras decisiones,  constando  que 
lo hecho atiende a la lógica y la esencia de nuestro ser; no obstante, pese a lo “lindo”  que  pudiera leerse, esto no corresponde con 
el día a día de nuestras existencias. 

Tanto el capricho, la irreflexión y demás acciones espontáneas se rebelan en nuestra toma de decisiones y nos llevan a tener 
momentos difíciles, en ocasiones, contrarios a quienes somos.

Señalar las causas de nuestros errores puede derivar de un análisis profundo de los hechos, pero siquiera considerar la totalidad 
de los efectos es por demás mágico; y si bien, algunas de ellas las podemos mencionar, el resto sólo aparecerán hasta que las 
experimentemos. 

Es decir, lo que de niños podía ser minimizado por nuestra edad o bien, por las personas que estaban a nuestro lado, cambia con el 
paso del tiempo y, por ende, no solo somos responsables de todo lo que hagamos o digamos, sino también del daño provocado al 
prójimo y, particularmente, a quienes nos importan –que suelen ser, paradójicamente, a quienes más solemos herir. 

Si las disculpas fueran suficientes, seguro al darlas de corazón sanarían a los afectados; pero,  lastimosamente, no todo es reparable, 
ni hay siempre el  tiempo suficiente para expresarlas. 

De hecho, lo que de pequeños eran juegos o bien, errores veniales, que en su mayoría podían enmendarse; nos damos cuenta de 
que con el paso del tiempo, esos momentos son la excepción y la regla es que los daños son mayores y no siempre subsanables.

Así entonces: ¿Considera Usted  que un “lo siento”, así sea desde lo más profundo de su corazón, salvan las incomodidades generadas a 
quienes amáis?. 

“Chavo-ruco” . 

Podemos citar que el hombre es el único animal que tropieza dos veces con la misma piedra;  o decir que la experiencia es un 
privilegio de quien ha vivido.  Sin embargo, esto que se lee bien  no lo es tanto. De hecho, como personas siempre estamos 
expuestos a permanecer en nuestra zona de comodidad a pesar del precio que paguemos por ello.

En ocasiones  nos complicamos tanto la vida que podemos vivir en los problemas y encontrar afición por ellos,  perdiendo el interés 
por cambiar para mejorar. 

¿Joven Mayor…
o Adulto Menor?

RAZÓN, TESÓN Y CORAZÓN

Prácticas -y sugestivas- reflexiones del autor -aquí posando en un impresionante museo- sobre el debido comportamiento acorde al paso de los años que se tengan de vida. El proceder de los adultos es incompatible con aquel de  los años mozos, tanto como el de los jóvenes “hacerle” a los mayores. Cada cual en su momento.    
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Es tan usual ver que existen quienes,  a pesar  de su  edad,  se comportan e incluso hablan como chiquillos o jovencitos, creyendo 
que esto puede ser atractivo para el resto de las personas  y sintiéndose bien, sin percatarse que su actuar puede incomodar 
a quienes se encuentran en su entorno. Y qué decir  de las personas que pese a su  edad mantienen de manera cotidiana un  
comportamiento  acorde a   “aquellos años mozos de la  adolescencia” que lo único que muestran es un rechazo por asumir la época  
que se tiene y los  compromisos adquiridos a lo largo de la vida que  por más jocosos y “frescos” que  se sientan.

Para muchos, el ser “chavo-ruco” es una forma de ser “jóvenes por siempre”, pero  es más apreciado asumir el rol correspondiente  
contribuyendo  con el conocimiento y experiencia que se espera de ellos. 

Lo anterior, no significa perder en forma alguna la  alegría ni obligar a observar una postura solemne; por el contrario, se trata de 
que muestren su ánimo de vivir con el ejemplo que da la edad. 

El andar desenfadado y el vestir casual de los jóvenes es un sello que no corresponde a los adultos.

Siempre será agradable tratar con una persona que se comporta conforme a su edad; sin que ello reprima manifestaciones diversas 
de su vida… ¿o, acaso,  Usted  celebra que existan hábitos del pasado en las personas que rompen con las manifestaciones propias de 
su edad?

El viejo ante el espejo.

Por otra  parte, también nos toca compartir con personas que mantienen todo a distancia,  y tal parece que las conductas de riesgo 
y alegría quedaron agotadas al aprender a caminar.

Miramos, por ejemplos,  a niños, jóvenes o adultos que tienen una conducta tan conservadora y de cansancio que podemos apostar 
a que nacieron viejos y sin aspiraciones de nada, excepto de evitar la fatiga y conservar su energía para no agotarse con esfuerzo 
alguno. Pobres de ellos. 

Todavía más:  ¿cuántas veces en los parques o centros de diversiones   vemos que los padres son más entusiastas que los hijos al 
jugar;  o bien, que en las fiestas y reuniones los jóvenes,  lejos de divertirse,  muestran su rechazo a cualquier manera de entretenerse 
y sonreír?. Qué extraño, ¿verdad?...pero cierto. 

Al respecto,  recordamos ahora cuando en casa nos decían que  en la vida no hay lugar para los amargados, sin importar la edad. 
Si la vida es única, ¿qué caso tiene relegar el entusiasmo a un futuro desconocido y descansar como si en ello consistiera nuestro 
cometido  al nacer?.

Seguro que hay momentos para ser precavidos o descansar; pero si éstos no llegan, ¿qué caso tiene guardarse a esperarlos? 

Es  ahora mismo. 

Si la vida es única …¿ por qué motivo no disfrutarla?.

Conforme avanza el tiempo en nuestros cuerpos es válido tener dudas en cuanto a lo que queremos; sin embargo, si de algo 
debemos estar conscientes y seguros es lo que no queremos.

Sabemos que hemos venido a este mundo para lograr objetivos propios y constantes; razón por la cual, desterramos convertirnos 
en mártires o estar inmersos en una tragedia permanente.

Basta abrir los ojos para apreciar la belleza que la vida nos presenta a cada instante;  Si cada etapa tiene mil y un detalles para 
disfrutarlo al máximo sin aferrarnos a limitaciones.

Sin duda cada fase de nuestro camino se vive acorde a una edad física y mental; no hay razón para pretender ser un hombre cuando 
se es un niño ni ser un niño cuando ya  se es adulto. Realmente, no hay lugar para ser “niños viejos”, “chavos rucos” o “maduros con 
detalles de púberes”. Para nada. 

Para que los demás nos respeten  --y nos respetemos a nosotros mismos--  podemos  empezar a vivir la etapa que corresponde a 
la  plenitud y con el comportamiento acorde a la persona que observamos cada uno de nosotros frente al mundo. Aferrarnos a una 
etapa o comportamiento ajeno  únicamente nos llevará a ser lo que no somos y a alejar a quienes desean estar con nosotros por 
la persona íntegra y cabal  que ven. 

Es válido dejar ir lo que nos retiene,  y más si se trata de realmente mostrarnos como la persona de valía que somos, sin vanos 
intentos de  tiempos distantes. 

La vida se vive, pero que mejor hacerlo con la conducta que corresponde a nuestra edad. Así entonces, ¡Adelante con la gran 
oportunidad de vivir!  

Posdata: Gracias Fernando Manzanilla por la entrevista en “Dominó Fiscal”. https://facebook.com/events/s/dominofiscal/4115417
972018203/?mibextid=RQdjqZ

Importante: Síguenos “EN TUS PROPIAS PALABRAS” todos los miércoles de 16 a 18 horas a través de www.wowmx.tv o  www.astl.tv 
… ¡Te esperamos!

Facebook: @RuizRoblesCP22

Twitter: @22Publica

Linkedin: Correduría Pública 22

*Dr. Alejandro Ruiz Robles. Lic en Derecho. Mediador 
privado certificado por el Centro de Justicia Alterna-

tiva del Tribunal Superior de Justicia del D.F. Conferencista en 
temas jurídicos y de negocios, conductor en ASTL.TV (Em-
prender con Valores). Facebook: @RuizRoblesCP22.
Twitter: @22Publica. Linkedin: Correduría Pública 22.
Correo: alejandro.ruiz@ruizrobles.com
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*Amelia Iruretagoyena Quiroz

Llevar el bienestar humano con un enfoque integral, y con 
perspectiva de género  de las personas adultas mayores, 
es una asignatura pendiente de los gobiernos ya que pasa 

por la necesidad de atender las especificidades de movilidad 
urbana, de su  salud, alimentación, trabajo e ingreso; así 
como el apoyo a las incapacidades propias de la edad, 
acceso a la educación y a las tecnologías de la información 
y la comunicación, tanto como a la posibilidad del disfrute 
de los servicios culturales, deportivos y recreativos para esta 
población, entre otros derechos sociales y humanos que les 
corresponden iguales que a los previstos para al resto de la 
población.  Y,  además,  puedan gozar de medidas afirmativas 
que significan políticas públicas específicas que respondan a las 
características de edad, sexo, condición de salud y posibilidad 
de  movilidad de este sector vulnerable de la sociedad. 

El 23 de diciembre del  2022 fue ratificada por el Senado de la 
República la Convención Interamericana sobre la Protección de 
los Derechos Humanos de las Personas Mayores, misma que fue 
publicada el 10 de enero del  2023. Siendo  así como México se 
suma a Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, 
El Salvador, Perú y Uruguay en  la ratificación de la Convención, 
instrumento jurídico internacional que protege los derechos 
humanos de las personas mayores- precisando que dicha  
Convención fue adoptada en Washington D.C., Estados Unidos 
de América, el 15 de junio de 2015.

El Gobierno mexicano se ha jactado de contar con una 
política pública integral, de derechos plenos, con igualdad 
y justicia social hacia las personas adultas mayores por el 
hecho de haber establecido la pensión del Bienestar hacia 
este sector de la población, con un carácter universal desde 
el  inicio de la gestión del presidente Manuel López Obrador. 
Pero limitar la política integral que exige el Instrumento que 
recientemente han ratificado, es un desatino grave. Por el  
contrario, los desafíos persisten, implicando especialmente  
una política de cuidados para los adultos mayores; y que tal 
parece que  el Estado Mexicano no quiere asumir porque en 
sus declaraciones, sigue apostando a la respuesta de la familia 
para el cuidado de las personas adultas mayores cuando no 
pueden por valerse por sí mismas. Desconociendo de esta 
manera, las condiciones de subsistencia mínimas que tienen 
millones de familias mexicanas.

Solo para darnos una idea del alcance integral que propone 
la Convención Interamericana sobre la Protección de los 
Derechos Humanos de las Personas Mayores, citemos su artículo  
tercero  que trata sobre los principios generales aplicables 
a la Convención: a) La promoción y defensa de los derechos 
humanos y libertades fundamentales de la persona mayor. b) 
La valorización de la persona mayor, su papel en la sociedad 
y contribución al desarrollo. c) La dignidad, independencia, 
protagonismo y autonomía de la persona mayor. d) La igualdad 
y no discriminación. e) La participación, integración e inclusión 
plena y efectiva en la sociedad. f ) El bienestar y cuidado. g) La 
seguridad física, económica y social. h) La autorrealización. i) 
La equidad e igualdad de género y enfoque de curso de vida. 
j) La solidaridad y fortalecimiento de la protección familiar y 
comunitaria. k) El buen trato y la atención preferencial. l) El 
enfoque diferencial para el goce efectivo de los derechos de 
la persona mayor. m) El respeto y valorización de la diversidad 
cultural; y  n) La protección judicial efectiva.

Por esta ocasión, podemos destacar que el buen trato y la 
atención diferencial no están presentes en las oficinas del 
Gobierno federal en los Estados, al menos nos referimos  en 
el Estado de Sonora, que es donde hemos  podido distinguir, 
tanto en la Secretaria de Relaciones Exteriores, como en la 

Desatinos en la Política Pública 
para las Personas Adultas Mayores 

LA CULTURA DE LA PAZ

¡Qué lejos se encuentra la debida atención a los adultos mayores suponiendo -autoridades 
y sociedad- que con la pensión del Bienestar es más que suficiente!. Y no nos referimos al 
monto, sino a un sinfín de pendientes en relación con su movilidad en la vía y en los edificios 
públicos y privados, en su salud, alimentación, acceso  a la  justicia y tantas más que aquí 
enuncia la autora. Buenísimo artículo. 

*Amelia Iruretagoyena Quiroz. Dra. en Criminología y 
Delincuencia Juvenil. Especialista en Procesos de Diálogo 

y Mediación de Conflictos. Correo: airuretaq@gmail.com

Secretaría de Hacienda, donde están ausentes medidas 
específicas para que las personas adultas mayores realicen sus 
trámites, gozando de comodidad y las facilidades de tiempo 
para dar cumplimiento a sus gestiones. En el caso de  Hacienda, 
tienen que esperar largas filas para poder tramitar o realizar 
modificaciones en la cédula de  su certificación fiscal, ante la 
dificultad de los mayores  para el acceso al mecanismo virtual, 
y que además no funciona adecuadamente, ni constituye un 
mecanismo adaptable para las personas adultas mayores que 
no manejan la tecnología.

En general el buen trato y la atención preferencial no están 
presentes en la mayor parte de las oficinas de gobierno estatal, 
municipal ni federal. Ese trato preferencial implicaría filas 
diferenciadas para las personas adultas mayores para todo tipo 
de gestión, sillas disponibles para la espera, acceso a baños 
con dispositivos sanitarios adaptados, así como disponibles 
para  persona con discapacidad, acceso al consumo de agua 
purificada gratuita, traductores de lenguas para la población 
indígena, acceso a estacionamientos cercanos, y horarios y días 
especiales para la atención de las personas adulta mayores, 
por citar las más urgentes. 

Por otra parte llamó  la atención que los espectáculos artísticos  
apropiados a las personas adultas mayores, no estuvieron 
presentes en la agenda pública municipal. Fue notorio como 
en las Fiestas del Pitic de Hermosillo,  los eventos  importantes 
programados fueron especialmente para población joven, por 
lo que la política pública cultural se queda corta al no tomar  
en cuenta el derecho a la recreación y el esparcimiento que 
consagra el artículo 22 de la Convención citada para esta 
población, por lo que es importante que el Instituto de las 
Personas Adultas Mayores (INAPAM) trabaje por una agenda 
verdaderamente que atienda a la convención citada y a la 
propia ley que regula al  INAPAM. 

La cultura de paz se cultiva al atender derechos humanos, 
ya que su respeto implica que las autoridades combaten 
desigualdades e inequidades.
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cómo se configura la edad de sus habitantes y cómo la economía se sostiene en más o menos población económicamente activa.

En semanas recientes se publicaron dos reportes que nos hablan de un fenómeno integrado. El Foro Económico Mundial publicaba su 
reporte bianual del futuro del empleo, en donde analiza las tendencias actuales, qué empleos viven en mayor riesgo de desaparición y 
cuáles son las carreras que apuntan al auge en próximos años; y el Banco Mundial publicaba un reporte actualizado de la migración a nivel 
global, en qué situación se encuentran los refugiados, la implicación económica y hacia dónde va la conformación de la población mundial.

El primer reporte confirma la dirección tomada por el mercado laboral global. En los próximos cinco años estarán desapareciendo 
alrededor del 2% de los empleos en términos netos, es decir, 10.2% de los empleos aumentarán y 12.3% desaparecerán en 
consecuencia del declive de sus respectivos ramos. Esto equivale a crear 69 millones de empleos, la eliminación de 83 millones y el 
mercado laboral se quedará con un déficit de 14 millones en un lustro.

¿Qué mueve al futuro del empleo? Las macrotendencias; la transición verde; los estándares ESG; la reubicación de cadenas de 
suministro (El Nearshoring). Esto acompañado con un mayor énfasis en el análisis correcto de información estadística histórica. Más 
del 75% de las empresas investigadas al interior del reporte están buscando adoptar procesos de Big Data.

En esta disrupción por cambios significativos de mercado siempre hay ganadores y perdedores, hay empleos que van a crecer y 
otros que van a ir en un claro declive. Los diez empleos con mayor potencial según el FEM: Especialistas en Inteligencia Artificial; 
Especialistas en Sustentabilidad; Analistas de Inteligencia de Negocios; Analistas de Seguridad Cibernética; Ingenieros Fintechs; Analistas 
de Datos; Ingenieros en Robótica; Ingenieros en Electrotecnología; Operadores Agrícolas y Especialistas de Transformación Digital. 

Al mismo tiempo, las diez carreras que más apuntan a perder trabajos en los siguientes cinco años son: Dependientes bancarios; 
dependientes de servicio postal; Cajeros; Capturistas de Datos; Ejecutivos Administrativos; Almacenistas; Contadores; Legisladores; 
Personal de Seguros; Vendedores Ambulantes. Si queremos usar el ejemplo claro de un empleo que ha perdido participación en los 
últimos años debido a la digitalización es el de empleado bancario. En los últimos años han desaparecido el 40% de los empleos de 
dependientes bancarios en consecuencia de la digitalización de la banca y el cierre de sucursales por la falta de operaciones físicas.

Y ante la opinión pública hay inconformidad por la desaparición de empleos debido a las consecuencias económicas que puede 
traer, la desigualdad que se puede detonar, entre otros problemas sociales. Sin embargo, es una situación más compleja que ello. 
Muchos países que apuntan a la automatización están perdiendo población y la configuración de sus habitantes no les permitirá 
soportar la economía sin tomar medidas severas. Un ejemplo puede ser Italia, país cuya tasa de fertilidad está en 1.3, por debajo 
del 2.1 que es lo necesario para mantener el tamaño de la población. Italia apunta a disminuir su población de 59 a 32 millones 
para el 2100, y en su actualidad, 46.7% de sus habitantes sobrepasan los 50 años. Lo mismo ocurre con otros países europeos, casos 
similares suceden con los asiáticos, cuya población se está reduciendo en tamaños acelerados y existe un envejecimiento mayor a la 
media mundial. Si medimos por capitalización, la industria de pañales para adulto en Japón es mucho mayor que la de pañales para 
bebés. Estos países buscan la automatización porque su demografía se los está exigiendo.

No obstante, falta considerar la migración de por medio, la cual no es tan fácil de encajar. Existe la economía laboral que es la que lleva 
a que estos migrantes sean más productivos en sus lugares de destino que en sus países de origen, y cuyo beneficio económico es 
atractivo para ambas partes; pero también la regulación internacional que marcan los propios países, en donde entran factores políticos 
y agendas que no terminan de permitir un flujo mayor de habitantes, y una complejidad que no le vuelve un escenario más sencillo. 

Si se visualizan las tasas de fertilidad actuales y las proyecciones para los próximos ochenta años, pareciera ser que la población 
nigeriana será la segunda más grande del mundo, por detrás únicamente de India. Incluso países de renta media como la mexicana 
están empezando un proceso ligero de decrecimiento. 

La economía mundial está en un proceso sensible de cambio, hay automatizaciones, inteligencia artificial y un nicho de oportunidad 
grande; al mismo tiempo las poblaciones disminuyen o envejecen aceleradamente en las economías más ricas del mundo; y 
la migración apunta a ser un fenómeno que tendrá que acompañarse con la regulación debida para poder compensar esta 
transformación mundial, que de no hacerlo en los tiempos y las 
maneras que se requieran, probablemente nos encontremos con 
un mundo más desigual, en donde las economías ricas sean más 
ricas con mayores alternativas para generar ingresos, mientras las 
más débiles estén presas en una contingencia que no se ve que 
sea pasajera.

17

DESPERTARES ECONÓMICOS

El Futuro del Empleo, la Migración
y el Bono Demográfico

*David Abraham Ruiz Ruiz

Hay tres grandes temas en la conversación pública, que viven de forma entrelazada 
y sin embargo se insiste en manejar como puntos aparte. Cuando hablamos del 
futuro del empleo, automatización de procesos, entrada de inteligencia artificial; 

los flujos migratorios, cómo se mueven los habitantes de un país de un sitio a otro 
en búsqueda de una mejor vida, ya sea por condiciones políticas/sociales (como los 
refugiados) o quienes intentar una oportunidad económica (alrededor del 80% de los 
migrantes); y las condiciones demográficas, qué tanto crece o decrece la población, 

*David Abraham Ruiz Ruiz. Candidato a Maestro de 
Finanzas en la Universidad de Sonora.

Twitter: @Ruiz4D Correo: dabrahamrr94@gmail.com

Ante la opinión pública hay inconformidad por la desaparición de empleos debido a las consecuencias económicas que 
puede traer, la desigualdad que se puede detonar, entre otros problemas sociales. Sin embargo, es una situación más 
compleja que ello.
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suponiendo que no tiene acceso a ellas, se vuelve muy 
limitante, un tema que se abordará en la Tercera  Charla 
Nearshoring Voltea Tu Empresa, a realizarse el próximo siete  
de junio en Sonora,  donde se darán mapeos de porqué  sí se 
puede,   esperándose el interés  de las empresas locales y el 
cómo deben de actuar y operar para ser vistas por  las grandes 
empresas, reflexiona Gámez.

El primer paso -señala- es organizarnos para empujar al mismo 
lado e impulsarnos entre todos. Por ejemplo Tesla, en Nuevo 
León,  encontró dos años antes  una conexión con empresarios 
locales y esa fabricante  de  automóviles  eléctricos,  porque se 
complementan  con las necesidades y las soluciones y ahora ya 
es la joya de la corona en el país.

En Sonora hay dos proveedoras de Tesla de insumos importantes, 
lo que nos falta  es organizarnos y tocarles la puerta como grupo, 
que se garantice la continuidad de la inversión, el gobierno 
como facilitador y asegurar  el estado de derecho, sindicatos 
con  paz laboral y empresarios proactivos y competitivos. Esa es 
la fórmula ganadora asegura el Presidente de INDEX Sonora.

Tenemos que crear espacios, “como esta charla empresarial” 
-señaló- porque nos da la oportunidad de intercambiar 
información, de saber qué tenemos y qué podemos ofrecerle  a 
las empresas que buscan destinos atractivos para su inversión.

INDEX Sonora, tiene como finalidad importante desarrollar 
proveedores locales de servicios e insumos, que sean de clase 
mundial, produciendo  piezas en empresas locales. 

Es imperdonable que sólo el 5% de los insumos sean locales, 
y que  el resto -la mejor tajada del pastel- se adquieran fuera 
del país, es una gran oportunidad que hemos desperdiciado 
pero que con el Nearshoring pudiéramos empujar y detonar 
esta gran área de oportunidad, concluye el Presidente de INDEX 
Sonora.
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EMPRESA Y NEGOCIOS

Pymes con Actitud y Visión Empresarial 
son la clave para el Nearshoring

         *Lic. Aurora Retes Dousset

En primer lugar mencionar que el Nearshoring -negocios 
cercanos y de oportunidad- puede servir para aumentar 
la proveeduría local de insumos a las empresas 

internacionales, que hoy solo compran  el 5% en México y el 
95%  lo  importan de otros lugares del mundo.

Sin embargo, el Nearshoring  puede ser una realidad en Sonora, 
ya que hay más de 300 empresas instaladas, con un crecimiento 
orgánico muy dinámico, acelerado y sostenido en la entidad, 
informa Jesús Gámez, presidente de INDEX Sonora.

El Nearshoring de nuevas inversiones están llegando como 
gotero, en relación a otros años, advierte el dirigente de la 
industria de la manufactura en Nogales, Hermosillo, San Luis Río 
Colorado, y Agua Prieta donde ya existen  anuncios de nuevas 
instalaciones para ese efecto,  pero no con el dinamismo  que 
está ocurriendo  en otras entidades.

La relocalización de procesos de las empresas instaladas  
representa el número de empleos que estamos viendo aumentar  
sobre todo en Hermosillo,  y está siendo acelerado porque las 
empresas ya tienen una estructura, conocen la plaza, lo cual 
incrementa la confianza y reduce el riesgo de nuevos procesos,  
porque su historial refleja  el  éxito para estas empresas.

Pero se desalientan algunas nuevas inversiones porque 
el proceso es  largo, desde buscar ubicación, compra de 
terrenos, etc. que puede tardar desde un año en adelante, y 
depende mucho de la facilitación que ofrezca el gobierno, y 
que actualmente se ha tomado muy en serio esta tarea  por  
la actual Secretaria de Economía, Margarita Vélez, quién está 
trayendo capital humano -que tanta falta hace- preparado 
inclusive de otras administraciones y que ya eran conocidos en 
las empresas instaladas, informa Gámez.

El perfil operativo es muy importante para todos,  ya que 
bien aceitado se resuelven rápido los trámites , así que hay 
que acelerarlo; tanto como se requiere estar preparados  con  
propuestas atractivas de parques industriales -se trata de  
proveedoras de plantas industriales que ya están aquí, con  
inversiones para  200 a 300 trabajadores. 

Por cada 100 solicitudes de información a los shelters  -equipos- 
que están en México, el 40% proceden de chinos, y otro 40%  
son estadounidenses y el resto de otros países,  lo que indica 
que el país asiático está viendo a México y a Sonora como  un 
lugar preponderante para instalar sus empresas –la ecuación 
del nearshoring también es atractiva por los bajos costos de 
producción: salarios, impuestos, rentas, servicios públicos, etc.-
-  independientemente de la cercanía o no con  los mercados. 

Mentalidad proactiva. 

El especialista en manufactura de exportación nos dice que 
la única limitante para acceder al Nearshoring es una  pobre  
mentalidad empresarial; que es un freno a la  actitud. Pero   
existen ejemplos de empresarios que se articularon a la 
industria partiendo de cero, con una mentalidad proactiva.

Se va abrir una edición de la American Chamber of Commerce 
of México en Sonora, siendo la primera ventana donde llegan 
las empresas estadounidenses para evaluar el entorno y las 
posibilidades de inversión. Por ejemplo, en San Luis Río Colorado 
todos los interesados se vuelven promotores de negocios, para 
aprovechar las oportunidades que se les presentan. 

Si el empresario se siente pequeño para tales empresas,  

*Lic. Aurora Retes Dousset. Directora Voz Empresarial. Medios, 
Noticias, Editorial, Asesoría Marcaje Personal, Comunicación.
Cel. 66 22 23 05 57. Correo: aretes0@gmail.com.

Charla/entrevista de la Lic. Retes Dousset, experta en empresa y negocios, con el Presidente de INDEX- Sonora, el Ing. Jesús Gámez, sobre la gran oportunidad de inversión en Sonora que significa su ubicación y demás condiciones de inversión. Ahora es cuando, señala, abrir la  mentalidad para aprovechar el  llamado nearshoring. Vea Usted aquí de qué se trata.  
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*Mujer y Poder

A diferencia de lo que ocurre a nivel federal , en que tanto el 
presidente López Obrador como sus huestes partidistas 
en el Senado de la República están “operando” para 

la inmovilidad primero y la desaparición más adelante del 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (el INAI), resulta que  en el Estado 
de Sonora el Congreso local se apresta a nombrar al o a la 
nueva comisionada Presidente del Instituto  homólogo a nivel 
estatal, el Instituto Sonorense de Transparencia, e igualmente 
de acceso a la información pública y de protección de datos 
personales  (el ISTAI). 

En efecto, a nivel nacional el mandatario -en total desacuerdo 
con la oposición- ha propuesto desaparecer al INAI y, por lo 
pronto -igualmente en desacato de la orden de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación- los senadores del partido oficial, 
Morena, han postergado una y otra vez el nombramiento 
de los tres consejeros de ese Instituto que se requieren para 
que el INAI pueda sesionar y cumplir con sus obligaciones 
constitucionales -entre las que destaca el derecho de los 
ciudadanos de acudir a ese organismo en caso de que las 
autoridades federales  les nieguen la información que se les 
solicite; así como, desde luego, atender las quejas por el uso 
indebido de los datos personales por parte de cualquier 
entidad pública o privada, en aras de la confidencialidad de 
los mismos. 

El “pleito” del presidente con el INAI comenzó, por así decirlo, 
cuando el año pasado el Instituto resolvió en contra de que 
las obras prioritarias -y sus costos- del gobierno, como la 
refinería de Dos Bocas o el Tren Maya, por poner dos ejemplos  
quedaran exentas de ser motivo de información pública, como 
lo pretendía el Ejecutivo  porque eran “ de seguridad nacional”, 
lo cual poco después también rechazó la Suprema Corte donde 
se resolvió la controversia.    

En cambio acá en Sonora, la propia mayoría de diputados de 
Morena,  apura el paso para nombrar al nuevo comisionado 
del INAI -con competencia a nivel local de esas mismas 
atribuciones.  Qué bueno, desde luego, pero permite hacer la 
comparación. 

Así, a finales del apenas pasado mes de mayo -específicamente 
el día 26- las y los  diputados que integran la Comisión de 
Transparencia aprobaron por mayoría el proyecto de dictamen 
que contiene el Acuerdo para poner a consideración del 
pleno dicho nombramiento. Y, paradójicamente, en Sonora, 
son al menos un par de diputadas de la oposición las que 
se quejan del procedimiento y solicitan su revocación por 
detalles irrelevantes: las legisladoras Natalia Rivera y Rosa 
Elena Trujillo, ambas de Movimiento Ciudadano -la primera 
de ellas tras haber renunciado al PRI- demandaron ante el 
Tribunal Estatal Electoral juicio de protección de los derechos 
políticos-electorales de la ciudadanía por la mera ampliación 
de la convocatoria correspondiente  y “en congruencia con 
esa demanda” votaron en contra del proyecto del dictamen (al 
lado derecho de la foto al pie de este artículo se les ve a ambas 
en su contrariedad).    

Como sea, la diputada Beatriz Cota Ponce, presidenta de la citada 
Comisión, sometió a consideración el proyecto de dictamen 
que fue aprobado por mayoría, y en el cual  se contempla  el 
listado de aspirantes idóneos para el nombramiento de la 
persona que ocupará el cargo de Comisionado o Comisionada 
Presidente del Instituto Sonorense de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos Personales, ISTAI.

Los aspirantes que cumplieron con los requisitos de la 
convocatoria y que se sujetarán a la votación del pleno a 
realizarse  próximamente , son, conforme al  orden cronológico 
en que se registraron: Christian Alberto Arellano López, Ana 
Patricia Briseño Torres, Jorge Irigoyen Baldenegro, Leonor 
Santos Navarro, Rebeca Fernanda López Aguirre, Wilfredo 
Román Morales Silva, Karla Angélica Quijada Chan, Francisco 
Giovanny Dyke García, José Vega Talamantes, Benjamín Gaxiola 
Loya e Iván Eduardo Andrade Rembau.

Cualquiera de los anteriores que obtenga la votación calificada 
será el nuevo titular del ISTAI. 

 “Hago un reconocimiento a todas y todos los aspirantes por 
su valiosa participación y, sobre todo, debido a que las y los 
ciudadanos cumplieron los requisitos que marca la Ley en la 
materia y la convocatoria pública para dicho proceso”, comentó 
la diputada Cota Ponce. 

A la reunión asistieron también las diputadas Ernestina Castro 
Valenzuela, Paloma María Terán Villalobos y los diputados 
Jacobo Mendoza Ruiz y Héctor Raúl Castelo Montaño.

El proyecto de dictamen aprobado será enviado a la Comisión 
de Régimen Interno y Concertación Política para que sea 
incluido en el orden del día para una próxima sesión en que 
saldrá “humo blanco” con la elección del nuevo comisionado 
Presidente del Instituto. Que así sea. 
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DESDE EL CONGRESO

 A Punto de Elegirse al
o la Nueva Titular del Instituto 

Sonorense de Transparencia

Mientras a nivel federal los senadores de Morena -por órdenes del Presidente y en contra de la oposición-  boicotean el  funcionamiento del INAI,  en Sonora los  diputados  del mismo  Morena se apuran para que en el estado el Instituto local correspondiente  funcione debidamente. En la foto al momento de votar para el nombramiento del nuevo titular.    
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DESDE EL ISM

Día Internacional de la Mujer 
por la Paz y el Desarme

*Mujer y Poder

No sobrarán nunca día de recordatorio a favor 
de la paz en general,  y particularmente por 
la erradicación de la violencia de género  - la 

violencia contra las mujeres es la vulneración más 
extendida de los derechos humanos en todo el 
mundo , por si a alguien se le ha olvidado. Entre ellos   
el día 25 de cada mes en que,   dentro de la campaña 
mundial del Día Naranja,  se realizan actividades y que  
a la voz de ¡Únete! se reitera el llamado en contra de 
las agresiones a mujeres, adolescentes y niñas.  

Así que bienvenida también la  procuración  de la 
armonía en  el Día Internacional de la Mujer por la Paz 
y el Desarme  y que tuvo cita el pasado 24 de mayo, 

Esta fecha, es especial,  se realiza  en  conmemoración  
de las numerosas luchas que han emprendido 
mujeres a lo largo de la historia; por el esfuerzo 
en pos de la cultura de la paz; y por las mujeres de 
todo el mundo que lideran movimientos iniciados e 
inspirados en el Greenham Common Women´s  Peace 
Camp - campamento de mujeres a favor de la paz 
establecido para protestar contras las armas nucleares 
en Berkshire, Inglaterra, cuyo antecedente procede 
desde  la primera posguerra mundial.  

Este campamento  se hizo conocido cuando en abril 
de 1983 cerca de 70 mil manifestantes hicieron una 
cadena humana de 23 kilómetros desde Greenham 
hasta la fábrica de armamento en Burghfield, llamando 
la atención de la prensa mundial y que llevó a la creación de otros campos de paz tanto en el Reino Unido como en Europa.

Desde entonces han surgido grupos en todo el mundo que a través de acciones en las calles, conferencias, talleres y todo tipo de 
actividades dando a conocer su labor apoyando otras iniciativas de paz y de desarme, así como en contra de la discriminación  
–y que este 24 de mayo se refrendaron, recordándose, entre tantas más activistas a Rigoberta Menchú, a la legendaria Rosa 
Parks, a Wangari Maathai, Bertha Cáceres, Malala  Yousafzai…

A lo largo de la historia -y hasta nuestros días, leemos en un memorial en ocasión de  esta fecha -las mujeres han sido utilizadas 
como arma de guerra, para humillar al adversario, violándolas, mutilándolas y esclavizándolas -como  ahora mismo ocurre en 
la invasión rusa a Ucrania. Y aun  en tiempos de paz la violencia de todo tipo -física, sexual, sicológica, laboral etcétera-así como  
los feminicidios no cesan en el mundo -sin que América Latina, y dentro de ella nuestro país inmerso en la “guerra contra el 
naco” sean la excepción ni mucho menos.  

En el marco de esta conmemoración de corte mundial, desde el Instituto Sonorense de las Mujeres (el ISM) su titular, la Dra. Mireya 
Scarone Adarga destaca en nuestro país -y desde luego en el estado- la Red de Mujeres Constructoras de Paz  (conocida como el  
Proyecto Mucpaz) surgido desde el 2019, existiendo actualmente  598 redes en más de 220 municipios en prácticamente todos 
los estados de la República.  

El MUCPAZ, nos dice la Dra. Mireya Scarone,  tiene como propósito promover la participación de las mujeres en los procesos de 
construcción de paz y resolución de conflictos en comunidades y municipios, así como impulsar la reconstrucción del tejido 
social y la prevención social de la violencia. Muy bien, esperemos re-sul-ta-dos. 

El  pasado 24 de mayo fue el Día Internacional de la Mujer por la Paz y el Desarme, en una fecha más en contra 
de la guerra en el mundo. Acá en México se conmemora con nuestras propias particularidades para atender, 
amén a la violencia de género, los conflictos en comunidades y municipios impulsando la reconstrucción del 
tejido social y la prevención social de la violencia.     
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*Tomás Herrera

Leemos, con no poco desasosiego, sobre: 
“la revolución del suicidio”. Y el asombro 
se acentúa cuando descubrimos que 

las cifras, en edad de quienes lo “practican”,  
disminuyen de manera asombrosa.

Se supone que para llegar “al momento 
cumbre” de quitarse la vida, por el método 
que sea, se ha pasado  por horribles carreteras 
de oscuridad y de pánico; miles de demonios 
han salido al encuentro de quienes se han 
sentido desvalidos y atormentados por 
“una mala suerte de la vida” en especial, 
solo rozando, casi siempre, los bordes de los 
afectos, el amor y la amistad.

Los avances  que componen  las entrañas de 
un teléfono celular, premisa de la Inteligencia 
Artificial (IA) y a continuación de la mano 
humana,  ha venido a llenar, con creces, los 
espacios con  náusea y  apatía,  rabia,  odio,  
soledad y  abandono. Las risas que salen de 
sus chips, sus comedias, sus emociones y sus 
tramas, sus juegos y sus retos… llenan los espacios emocionales de quienes tienen, en la mente, esas capacidades vacías, y 
preparan a sus usuarios para ser candidatos de una autolisis -proceso de autodestrucción- segura.

Llega el verano, y con esa estación  llega también el “tiempo de la tecla”. El dedo humano tiende más a la tecla del móvil que 
a la caricia de la piel de los que están a su lado.

Es lamentable ver, ya, a adultos, presas de esa primera generación de autómatas esclavos, muchos de ellos, supuestos 
candidatos a la soledad, al vacío existencial y al extremo  del suicidio. Pero mucho más doloroso es ver (niños, adolescentes ) 
a las nuevas generaciones de un supuesto humanismo, sin  alma, sin control, adictos al teclado autómata porque su cerebro 
y su tiempo han contraído la enfermedad de la nada  afectiva y ocupacional.

No podrá exigirse   mañana  que alguien haga cosas extraordinarias cuando ha sido abandonado, desde pequeño a unos 
hábitos ordinarios. En cambio, quien ha sido alimentado de momentos extraordinarios, dominará siempre, de mayor, el 
tiempo y el espacio con cosas excepcionales.

La nieta de “Tata César” (el líder obrero latino en los Estados Unidos en los años 60´s) Julie Chávez Rodríguez, nueva jefa 
de campaña de Joe Biden, citaba hace unos días, en la Casa Blanca, en Washington, una frase de su abuelo: “una vez que el 
cambio se siembra en la persona, ya no da marcha atrás. No puedes quitar la educación a alguien que ha aprendido a leer. No 
se puede humillar a quien siente orgullo. No es posible  oprimir al que no tiene miedo. Se cosecha lo que se siembra y el ser 
humano es una rica tierra para ser trabajada desde temprana edad”.

21

VISIÓN Y ACTITUD

*Tomás Herrera. Filósofo y Teólogo. Coach de 
capacitaciones. Presidente de la Fundación CREES.
Correo: tseco1@hotmail.com 
www.tomasherrera.com

La Tecla del Verano

Con las vacaciones del verano aumenta el -ya de por sí omnipresente- uso de los teléfonos celulares -inteligentes les 
llaman los vendedores- y con ello el paradójico aislamiento de los jóvenes dejando de lado la verdadera compañía.  
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LA MUJER EN EL MUNDO DE LOS HOMBRES 

*Lic. Araceli G. de Enríquez Burgos

Los enormes ojos negros de Theda Bara dieron vida a 
mujeres inéditas. Además de Cleopatra -la primera vez 
llevada a la pantalla- la diva del cine mudo protagonizó  

cintas de títulos eminentemente femeninos, cuales  Salomé, 
Carmen, o Romeo y Julieta, interpretando a heroínas 
protagonistas. Ella fue -y seguirá siendo, literalmente, por 
siempre- la primera vampiresa convertida en estrella del 
celuloide, ícono de las artistas del cine en su género. 

Nace un mito 

Nuestra heroína de este mes de junio para MyP nació a finales 
del siglo XIX en Egipto, hija de una actriz francesa que había 
devenido en concubina de un nómada príncipe del norte de 
África. Así, Theda habría crecido -en un concepto calculado- 
a lomos de los camellos entre dunas de arena roja, frente el 
horizonte siempre vigilante de las Pirámides de Giza, y  durmió 
a la luz de las hogueras nocturnas de los señores del desierto.

Así fue la historia fabricada de su ficticia vida que, rodeándola 
de un halo de misterio y exotismo, William Fox inventó  para 
la que habría de convertirse en la primera gran actriz y 
estrella del celuloide -un mito y culto- de su naciente imperio 
cinematográfico - The Twentieth  Century Fox. 

Nadie dudó, nunca,  que Theda Bara era la viva encarnación 
de la sensualidad oriental, la vampiresa llegada desde las 
arenas de desiertos lejanos.  La Diosa que todos los varones 
deseaban silenciosamente y todas las mujeres envidiaban –
tanto en público como en secreto. Una Diva, pues.

La verdadera Historia

La verdadera historia -sin embargo- era mucho menos 
fastuosa, habiendo nacido como cualquier mujer - de 
nombre  Theodosia Goodman, un 29 de julio de 1885 en 
Avondale, Cincinatti, estado norteamericano de Ohio, hija de 
inmigrantes. 

Pero eso sí,  desde su infancia  demostró un fuerte carácter 
y una naturaleza fuera de lo común. Siempre inquieta 
intelectualmente, los libros fueron  sus más queridos amigos 
-lo cual ya era distintivo- y nunca tuvo relaciones estrechas 
con otros chicos y chicas de su edad. Era una muchacha 
contradictoria, solitaria, traviesa, temperamental y reservada.
De ella para el mundo: nace el concepto de vampiresa.  

Interesada desde su adolescencia en el teatro, entraría a la 
Universidad de Cincinnati para después mudarse  Nueva  York 
a cumplir su sueño de ser actriz. En 1908 realizó su primera 
actuación en “The Devil” bajo el nombre de Theodosia 
DeCoppet; y en 1911 se unió a una compañía de teatro 
ambulante. Tres años después, regresó a la gran manzana  
con el objetivo de conseguir su primer papel en el cine, 
obteniéndolo  de “extra”  en la película de 1915, “The Stain”. 
Pero ese mismo año le dieron el papel principal en “A Fool 
There Was”, dirigida por Frank Powell, donde  su larga melena 
y su fuerte personalidad la hicieron  “única”. 

Theda Bara (La Vampiresa)

El concepto de vampiresa, de maldita  y de mujer “fatal”  que rige hasta hoy -más allá de la ensoñación  del cine- fue creado exprofeso para esta diva del séptimo arte. La increíble biografía de Theda Bara, nacida de un cuento del desierto egipcio,  vuelto “realidad” en la fantasía del celuloide, es digna de su  inmortalidad. Vea nada más Usted “qué cosa”.

*Lic. Araceli González de Enríquez Burgos. Es abogada con 
posgrado en Historia y Cultura de la Pintura Palazzo Spinell 
y el Instituto Michelangelo de Italia.   
Correo: araccelli222@yahoo.com.mx

Los estudios Fox convirtieron a Theda Bara publicitariamente 
en la primera superstar -y la primera vampiresa inspirada 
en un poema de Rudyard Kipling, llevado al cine. Se creó 
a sí misma llegando a convertir su belleza y su altivo porte   
en un clásico de la cinematografía mundial. Fue apodada 
cariñosamente como La Vamp, diminutivo de “The Vampire”, 
la vampiresa .Y  así quedo acuñado para el futuro ese  término 
dedicado a aquellas mujeres “de carácter” y decididas mujeres 
“fatales”,  que utilizando sus métodos de seducción acababan 
con la vida, las emociones o la cordura de aquellos hombres 
que caían en sus redes. 

Trabajó, desde luego, en otras películas y en distintos 
papeles para Fox, tales como “The Kreutzer Sonata”, 
”Carmen”,”Cleopatra”,”The Rose Of Blood”,”The Soul Of Bhudda” 
y “The Lure Of Ambition”; hasta  1926, en que Theda actuó 
por última vez en la película “Madame Mystery” retirándose  
tempranamente de su profesión a la edad de 41 años - 
dejando tras de sí una estela de éxitos difíciles de superar, y 
menos aún el de un género  original  logrado a su medida.  
 
El 7 de abril de 1955  Theda Bara -la vampiresa del cine-   
falleció  víctima de cáncer reposando  para la eternidad  en el 
Gran Mausoleo del Columbarium of Memory de Los Ángeles, 
Ca., en los EU. 
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LITERATURA

Premio de Literatura en 
Sonora de la SEMAR para 

Rafael Antonio Vidales

*Mujer y Poder

En la edición del pasado mes de abril, en esta sección de 
Literatura de nuestra -y la suya estimado lector lectora- 
Revista Mujer y Poder, el titular de la misma, nuestro 

editor Rafael Antonio Vidales, dio cuenta del XV Concurso 
Nacional Literario “Memorias de El Viejo y la Mar”, convocado 
por la Secretaria de Marina, en ocasión de la heroica defensa 
del Puerto de Veracruz el 21 de abril de 1914,  invitando a los  
lectores a participar. 

El tema obligado en este certamen -conforme a la 
convocatoria emitida en febrero y publicada ampliamente 
en los medios- trataría  sobre   relatos, cuentos, anécdotas, 
experiencias y demás -particularmente en relación con el 
mar y la conciencia  de la ecología marina- y el propio Rafael 
Antonio se dispuso, así lo dijo en este mismo espacio, a 
enviar por su propia cuenta un cuento (sic).…y resulta que 
obtuvo -según se le notificó por conducto de la Secretaría de Educación y Cultura del Gobierno del Estado de Sonora, enlace de 
la SEMAR- el primer lugar y premio correspondiente a Sonora.

Sin más, lo invitamos a leer su relato ganador denominado Los Hijos Incrédulos de los Misterios del Mar, sobre una serie de 
eventos suscitados en las playas cercanas al poblado de la etnia Comca ác, frente al Canal del Infiernillo, en Sonora, entre 

reales e imaginarios que le harán pasar a Usted -se lo aseguramos- un  buen momento de 
lectura no mayor a los 10 minutos, y del cual solo le adelantamos aquí unos párrafos, para 
que juzgue Usted también  acerca del merecimiento.  

--“… temerarios navegantes de hace al menos mil años partieron  del litoral de la nación 
del  Pirú, en la costa  occidental   de suramérica, a bordo de una embarcación autóctona , 
a cuenta de llegar dejados a  la deriva e  impulsados solo por las  corrientes y las  mareas  
hasta alcanzar, sin otro cálculo que el de la naturaleza, a la Polinesia, siete mil kilómetros 
después de viajar en el océano Pacifico, donde al llegar a una pequeña isla…”

--“…los jóvenes casaderos del ultramar  tienen por costumbre entregarle, con ambas manos, 
un obsequio a su pretendida, quien, en caso de aceptar debe hacer dos cosas: una recibir 
el regalo también con sus dos manos; y dos cambiarse, del lado  derecho al izquierdo, la 
flor que usan para adornar 
sus cabellos…” 

El cuento ganador 
completo puede Usted abrirlo - pulsando aquí -.

Habiendo motivado Rafael Antonio Vidales a los lectores de su sección de Literatura en  Mujer 
y Poder  a participar en este  Certamen Literario de la Secretaría de Marina, resulta que  él 
mismo envió un cuento que resultó ganador del primer lugar correspondiente a Sonora. 
Léalo Usted aquí, juzgue por sí mismo y pase un buen momento de lectura, breve, de solo 
10 minutos.  

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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Tríptico del Cangrejo

*Rafael Antonio Vidales. Abogado, periodista y analista 
político. Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx
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Único en la literatura mexicana, esta obra sobre la acechanza 
de la muerte del propio autor víctima de cáncer, fue 
presentado el pasado día 16 de mayo por su viuda -y 

también escritora- Teddi López Mills en la CDMX. 

¿Quién se atrevería a llevar una bitácora de ese mal -como lo hizo  
Álvaro Uribe- como una aportación  póstuma de su, por lo demás, 
genial trabajo literario?. Que se sepa, hasta ahora solo él. 

Muchos autores, desde luego -Borges, Saramago y tanto más- 
escribieron sobre las postrimerías de sus vidas, pero en su libro Tríptico 
del Cangrejo, Álvaro Uribe rebasa cualquier expectativa al respecto. 

Por cierto, en su breve  poema, Jorge Luis -cuando se habla de 
Jorge Luis solo hay uno, Borges- titulado Instantes, se refiere, en sus 
primeros párrafos, a lo que haría y lo que dejaría de hacer, si pudiera 
tener la oportunidad de vivir nuevamente,  tal como preocuparse 
menos y viajar más ligero, contemplar más amaneceres y demás 
vivencias de cada momento de la existencia. Pero  termina con un 
nostálgico y afligido “Pero ya ven, tengo 85 años y sé que me estoy 
muriendo” -con todo y lo exitoso de su vida. Por otra parte,  y entre 
paréntesis vamos a dejar, para otra ocasión, la interesante crítica -y 
el ir y venir de este poema- sobre de  que  no es autoría  de Borges;  
pero que aquí utilizamos solo  como un atisbo de la muerte, en 
relación con  la obra de Uribe que hoy nos ocupa.

Y luego Saramago, cuando en una entrevista refiere que, siendo 
niño, quedó prendado del concepto de la vida y de la muerte, al 
visitar a su abuelo ya enfermo y verlo  despedirse amorosamente  
de los árboles -junto a los cuales creció- y del río cercano a su 
heredad, así como de su casa en que había vivido desde siempre, 
cuando fueron por él y llevarlo a la ciudad sabiendo que ya  no 
regresaría jamás…        

“No es tan difícil morir”

“No es tan difícil morir”, fue una de las frases del escritor Álvaro Uribe 
(1953-2022), quien se enfrentó al cáncer, una batalla que describió 
en tres diarios que se reúnen en su Tríptico del Cangrejo. 

La escritora Teddi López Mills, pareja y compañera del escritor, se 
refiere a la obra póstuma del autor, quien falleció hace poco más 
de un año a los 68 años de edad. 

La obra  se nutre de tres cuadernos que detallan la lucha contra el 
“cangrejo” -el cáncer- durante tres episodios en los años 2008, 2018 
y 2021. Uribe escribe lo que ve, siente y escucha en momentos 
de miedo y tristeza, también de alegría y amor que desgarran e 
iluminan el corazón del lector.

 Testimonio de amor a la vida en la víspera de la muerte

Finalmente el cáncer se ensañó con él con un tercer tumor 
maligno, sometiéndose a lo largo de la pesadilla  a quimioterapias, 
las cuales detalla, entremezcladas con afanes sobre la vida, 
detalles, informes, amigos, gente, chistes,  anécdotas de hospital, 
libros, comidas, música. “Y, bueno -detalla  Teddi- el último diario 
es tristísimo y muy dramático porque, cuando lo empezó, no 
pensó que sería el último”. 

“El cáncer es una enfermedad extendida y temida; así que esta obra 
claro que va a tocar corazones” -explica Teddi- y añade:  “Es una 
historia luminosa, dolorosa, tiene momentos de mucho sentido del 
humor, con textos a lo largo de los 14 años  transcurridos  del primer 
cáncer al último. En cada cáncer, él decidió escribir, hizo literatura y 

Se requiere, desde luego, de mucho valor para enfrentarse a la muerte, pero más aún para verla cara a cara y escribir sobre su acecho. El  recién 
fallecido y destacado escritor mexicano  Álvaro Uribe, desentraña esa experiencia póstuma que les ofrece a sus lectores en este libro. 

Autor: Autor: Álvaro Uribe.  Editorial: Alfaguara, México.  Año: 2023.  Género: Descriptivo, Vivencial. 

están muy bien escritos, como lo 
hacía Álvaro”.

Descriptivo de la lucha contra el 
cáncer

El protagonista de esta historia 
es el mismo autor; sin ser, para 
nada, una novela, tiene algo 
de saga, de aventura. De cierta 
forma es la historia de un héroe, 
es toda una epopeya en la que el 
héroe (Álvaro) acaba perdiendo. 
Pero no del todo, porque él 
decide que ya le toca morir, eso 
es un triunfo; él es el director de 
su propia muerte. “Cuando vio que la cosa estaba ya realmente 
muy difícil, tomó la decisión, habló con el doctor y dijo: Ya, aquí 
se acabó, no me voy a someter a ningún tratamiento, a nada más, 
solo aquello que facilite mi final”.

Lo hizo -añade Teddi- heróicamente, y con una impresionante felicidad. 
Cuando yo le pregunté, el último día, cuando él tomó la decisión, Álvaro 
me respondió: “Me voy dichoso”, esas fueron sus palabras. ¿Quién no 
quisiera terminar así? En ningún momento se echó para atrás, la sonrisa 
estuvo siempre ahí. En la crónica que yo hago del último día estuvieron 
los chistes, el sentido del humor; es impresionante lo que hizo en estos 
diarios durante 14 años porque, además, escribió otros libros. Creo que 
se cerró el círculo a la perfección.

Su esposa, Teddi,  fue  testigo, además, “de su  muerte eufórica e 
impecable, absolutamente conforme con el destino”.

Único en la literatura mexicana

“Es un libro maravilloso -indica ella en la presentación de la obra- 
de un gran escritor, y creo que es único en la literatura mexicana y 
está  al alcance de todos; es una experiencia muy compartible y es 
un poco como una misión cumplida”.

Uribe escribió: “Lo que le espera a Teddi que, si mis deseos 
correspondieran a realidad, sería mucho mejor de lo que ella teme”.

Es un libro de amor y de catarsis; triste también, sobre la coexistencia 
de la  ausencia y la  presencia de un ser querido…el mismo autor.  

“Tríptico del Cangrejo fue uno de sus últimos deseos. Aquí lo 
tienen los lectores”, concluyó Teddi.  

Homenaje póstumo

El mediodía del pasado  21 de mayo se le realizó un homenaje 
póstumo al escritor y ensayista Álvaro Uribe en el Palacio de 
Bellas Artes (autor de Topos, El Cuento de Nunca Acabar, El Taller 
del Tiempo, El Atentado –llevada al cine por Jorge Fons- y tantos 
éxitos más)  contándose  con la presencia de la poeta Pura López 
Colomé; y de los escritores Fabio Morábito y Luis Miguel Aguilar, 
así como del editor y ensayista Geney Beltrán.
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*Norma Yolanda Macías Ramos

Las leyes regulan el quehacer  tanto de los ciudadanos como de 
quien los representa en cualquier instancia de gobierno o líder  
de cualquier comunidad, bajo los principios jurídicos de ser 

obligatorias, impersonales -es decir sin “dedicatoria” especial para 
nadie- abstractas, con permanencia y generales.  

Pero ¿qué sucede si este pilar de las leyes que son las garantías 
constitucionales en la sociedad son violentadas; si no se respetan?. 
Al respecto tenemos que  existe uno de los documentos que dieron 
sustentabilidad a este principio surgido en 1948: La Declaración 
Universal de los Derechos Humanos,  aceptado en el mundo como el 
fundamento de las normas internacionales de Justicia. 

El sentido de los códigos va encaminado a un orden social, justo, 
imparcial, equitativo; y uno de sus objetivos es crear un ambiente 
social más llevadero, regulando la conducta de todo individuo e 
inspirados en el concepto de Justicia en su acepción de darle a cada 
quien lo que le corresponde –a ajustar  la ley a los casos concretos y, no 
nos cansaremos de repetirlo, en el respeto a los Derechos Humanos 
de todo y de cada uno de los ciudadanos.  

Las leyes y las normas sociales

Las normas y los convencionalismos sociales son, por otra parte, 
también muy importantes en la comunidad, con las cuales se 
construye un orden  saludable y lugares de convivencia pública para 
las familias, con derecho al libre esparcimiento, deportes, cultura, 
juegos de diversión, museos, jardines y demás. 

Cuando se presenta  una amenaza, por ejemplo,  de salud pública  
-como ocurrió en la afortunadamente ya superara Pandemia, 
disminuida a la condición de Endemia- ahí entran las leyes, en prevenir 
a través de avisar, anunciar, recomendar y ordenar las medidas 
pertinentes para afrontarla. También, en otros ejemplos, para limitar  
a quienes fuman en lugares públicos, principalmente donde hay 
convivencia de familias, provocando  afectación a los presentes.  

Así, el Congreso del Estado de Sonora ha decretado leyes con  
sentido social e iniciativas en el proceso de serlo, así como 
programas saludables que incentiven la actividad familiar, social y 
convivencia. He aquí algunas de ellas, a las que le agregamos algunas 
recomendaciones a los ciudadanos:

La Ley del Registro Civil.- Lo interesante: las actas de nacimiento 
no tienen fecha de vencimiento, así que conviene mantenerlas 
guardadas para evitar su daño y  no  volver a pagar por su expedición. 

Ley de Donación y Trasplantes de Órganos.- Que promueven la 
cultura de la  donación, incentivándola mediante la entrega de becas 
y estímulos educativos a hijas o hijos de personas con o sin vida que  
donen sus órganos.    

Ley de Divorcios más Justos.- Los justo se encuentra en dejar el  50% 
del patrimonio común del matrimonio a la persona encargada del 
hogar, evitando un abandono total.   

El llamado  PET Scan.- Que incorpora, de manera obligatoria a la Ley 
General de Salud de Sonora los estudios de tomografía por emisión 
de positrones del cáncer de mama. En esta  tomografía  se recuesta 
a la paciente sobre una camilla que se desliza dentro de un escáner  
y que, en un máximo de 30 minutos, genera imágenes detalladas de 
actividad metabólica de los tejidos y órganos que detectan tumores a 
tiempo para su tratamiento. 

Ley del Instituto Sonorense Para la Atención de Adultos Mayores que crea 
la instancias en que se concentran todos los beneficios y derechos 
hacia el Adulto Mayor, con el fin de apoyar a este grupo tan vulnerable 
y, todavía, tan discriminado. 

  Algunas Leyes e Iniciativas 
con Sentido Social Para los 

Sonorenses

*Norma Yolanda Macías Ramos. Licenciada en Ciencias 
Políticas, Lic. En Administración de Empresas y Contadora 
Pública. Correo electrónico: yoly_macias@hotmail.com

Paridad Total.- Considerar una Dirección, una Secretaria y cualquier 
puesto disponible en las dependencias gubernamentales, para que 
sean ocupadas por el 50% de mujeres.

Programa Estatal de apoyo a las Estancias Infantiles.- Se ha visto el 
problema que ha causado la desaparición de las instancias infantiles, 
el objetivo es, entonces, que el gobierno del Estado retome el 
compromiso de presar ese servicio. 

Otras iniciativas de ley  socialmente indispensables

Ley de Movilidad.- Es claro, para el  mejor desempeño  del transporte 
público y la  movilidad.

Ley de Prevención y Control de la Diabetes.- Apoyo promoviendo 
campañas de prevención a este padecimiento y mejora de la  
alimentación, los hospitales cuente con medicamento de manera 
obligatoria para el paciente.

Ley de personas en situación de calle.- Se busca mejorar la calidad de 
vida a las personas que se encuentran en ese lamentable  ambiente. 

Ley combate de las adicciones.- Atención integral a personas con 
adicciones, creando centros de rehabilitación y fideicomisos para la 
prevención y tratamientos a esas dependencias. 

Los programas sociales

Estos programas en  beneficio a la comunidad son importantes para 
la convivencia y la salud pública. Por ejemplos: las escuelas deportivas 
y  Zumba las colonias, cine con valores, fumigación anual, etcétera.

Cada una de las leyes tiene como objetivo un sentido social, velar 
por los derechos de las y los ciudadanos, respondiendo en gran 
medida a problemas reales y actuales, apoyando a la resolución de las 
afectaciones  más comunes de las personas para la mejoría de sus vidas.

POLÍTICAS PÚBLICAS
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SALUD MENTAL 

*Dr. Pepe Suárez/Casa Mispah

Las adicciones, desde luego, no respetan  clase social, el 
color de la piel, el credo o el continente en que se viva.  
Simplemente sucede. Pero, aun así el estigma es mayor 

cuando sus víctimas con las mujeres -en el número anterior aquí 
en Mujer y Poder ya adelantamos al respecto. Pero hay más. 

Las personas de todo el planeta hablan sobre esta enfermedad de la 
adicción en pequeños momentos y grandes imágenes, en tabloides 
y columnas de chismes, en un millón de mensajes pequeños que 
se suman a algo certificable y científicamente incorrecto: “Las 
personas toman malas decisiones: por eso son adictos”.

¿Por qué las mujeres se vuelven adictas más rápido? ¿Importa?

Los cuerpos femeninos procesan el alcohol y otras sustancias 
adictivas de manera diferente a la de los hombres: Las mujeres 
tienen menos enzima estomacal que descompone el alcohol, 
lo que conduce a una mayor concentración de alcohol en la 
sangre. Las mujeres tienden a tener más tejido graso que los 
hombres, por lo que el alcohol se absorbe mejor en el torrente 
sanguíneo. 

Debido a estas diferencias biológicas, los cerebros y órganos 
de las mujeres están expuestos a mayores concentraciones de 
alcohol en la sangre durante períodos de tiempo más largos. 
Y no: no importa qué tan rápido sucedió la adicción o qué 
cuerpo estaba “mejor equipado” para digerir las drogas,  todos 
merecen amor, esperanza y apoyo.

¿Qué tipo de terapia o entorno de tratamiento es más 
productivo para las mujeres con trastornos por consumo de 
sustancias?

La culpa y la vergüenza son poderosos elementos disuasivos 
para las mujeres que buscan ayuda para la adicción. Por lo 
tanto, es importante encontrar y trabajar con profesionales de 
la adicción o la salud mental que sepan cómo mantener a las 
personas responsables sin culpa, dolor o juicio.

Más Sobre los Desafíos 
Adicionales de las Mujeres Adictas

*Dr. José María Suárez Osuna. (Pepe Suárez, como él 
prefiere ser conocido), Presidente y Fundador de Casa 

Mispah - respetada  clínica especializada en el tratamiento de 
las adicciones y la salud mental. Cel: 5566294663

El viejo enfoque de “descomponerlos para reconstruirlos” , no 
funciona porque muchas mujeres ya se sienten rotas cuando 
se registran para el tratamiento. La conexión y las relaciones 
saludables son mejores motivadores - queremos conectarnos 
con los demás y sentir que pertenecemos, no reagravar nuestra 
culpa y vergüenza.

¿Existen situaciones de alto riesgo o recaída específicas de 
las mujeres?

La mayoría de las situaciones de alto riesgo son universales 
y pueden causar una recaída en cualquier persona que no 
tenga cuidado. Pero las mujeres pueden (y probablemente 
quieran) prestar especial atención a: Antojos;  El principio o 
el fin de las relaciones;  Dolor físico;  Aislamiento; Cambios o 
desequilibrios hormonales; Períodos de alto estrés, Aburrimiento 
y Complacencia, los cuales provocan estados  de ánimo 
vulnerables que “favorecen” el consumo de sustancias 
sicotrópicas, así como patrones de reincidencia.  

Este texto y el publicado en estas páginas el mes pasado, son 
un atisbo al grave problema de las adicciones en las mujeres y, 
desde luego, cada caso merece la atención de un especialista.  
Estos esbozos -aunque en la dirección correcta- solo  dan un 
grado de la dimensión del problema. 

El lector lectora deberá -por lo sensible del tema- tener mucha discreción  al leer estas líneas sobre las particularidades de la adicción en las mujeres. La claridad con que el Dr. Pepe Suárez, tanto 
en este texto complementario como en el de la edición anterior, trata sobre el tema es para alarmar a cualquiera. Si no, vea Usted. 
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Super Mario Bros

*L.L.H. Jimena Daniela Mendoza Flores

Después de infinidad de intentos de traer a las pantallas 
la franquicia más importante de Nintendo, este 2023 
todos los fans del fontanero italiano podremos 

disfrutar de una excelente adaptación en la pantalla grande. 
Mario, Luigi, Peach, Toad y Bowser llegaron para conquistar 
los corazones de las generaciones que crecieron con sus 
aventuras y para todos los que nunca se rinden en busca de 
sus sueños.

Mario es el hijo mayor de una típica familia italiana que radica 
en Brooklyn. Él junto a su hermano Luigi emprenden su 
propio negocio de plomería, sin embargo no tienen el apoyo 
de la familia y reprenden al mayor ya que “está” descarrilando 
a su hermano. Por ello cuando una gran fuga amenaza un 
problema para la ciudad, Mario y Luigi intentarán solucionarla 
para callar las habladurías de su familia, pero esto para su 
suerte no saldrá bien.

Mario y Luigi terminan en las antiguas cloacas de la ciudad 
sin embargo una tubería extraña succionará a los hermanos 
llevándolas a otra dimensión, donde cada uno cae en 
diferentes lugares. Mientras que Mario cae en el bosque 
del “Reino Champiñón”, Luigi terminó en las tierras oscuras. 
Preocupado por su hermano buscará la manera de rescatarlo, 
así que con ayuda de Toad y la Princesa Peach se lanzarán en 

la búsqueda de salvar al hermano 
menor de Mario.

Sin embargo, otro peligro se acerca: Bowser, el rey de los 
Koopas tiene un plan malvado para destruir el amado reino 
de la princesa por lo que Mario deberá prepararse no sólo 
para buscar a su hermano sino para tratar de salvar ese reino 
fantástico.

Super Mario Bros. es lo que todo fan esperaba de una película 
de esta franquicia, Illumination y Nintendo nos presentan un 
filme que a los experimentados les cala hasta la fibra más 
sensible de la nostalgia, sin dejar de lado al nuevo espectador 
quien puede disfrutar de la historia aún sin tener los 
referentes de los videojuegos. Personajes entrañables, Easter 
eggs al por mayor y una escena post crédito prometedora, 
nos trae este largometraje para disfrutar con toda la familia.

*L.L.H. Jimena Daniela Mendoza Flores. Literata y gestora cultural 
egresada de la Universidad de Sonora. Actualmente editora de la 
revista Nuestros Senderos Coolturales.
Correo electrónico: jimena.mendozaf@gmail.com

CINECINE
Dirección:  Aaron Horvath, Michael Jelenic. Guión: Matthew Fogel.

Género: Animación. Origen: Estados Unidos. Año: 2023
Reparto: Chris Pratt, Anya Taylor-Joy, Charlie Day, Jack Black, 

Keegan-Michael Key, Seth Rogen, Fred Armisen, Sebastian
Maniscalco, Kevin Michael Richardson y Charles Martinet.
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Muy importante es ejercitar la memoria y en este artículo la especialista, doctora 
Bertha Covarrubia, nos brinda algunos que bien haríamos en practicar.

maneras en cada persona si bien hay que diferenciar los fallos de la memoria normales en personas mayores (causadas por 
envejecimiento normal) del deterioro asociado a los cuadros de demencia (envejecimiento patológico).

Ejercitar nuestro cuerpo es importante, pero es igual de importante hacer lo propio con la mente. Y es que la agilidad mental 
es esencial para «mantenernos en forma» en el sentido más amplio del concepto. Por lo que recomendamos ejercitar la 
memoria.

Debemos identificar que tenemos varios tipos de memoria, las cuales debemos cuidar:

Memoria de trabajo o memoria operativa: es la puerta de entrada a las memorias más duraderas. «Aquí, nuestra mente, filtra 
lo que es necesario que almacene a largo plazo y lo que puede desechar. Esta memoria está presente en todas las actividades 
de nuestro día a día», intentar recordar conversaciones con personas con las que no hablemos habitualmente. Esto nos hará 
tener que mantener la atención para ir siguiendo adecuadamente la conversación, reteniendo todo lo dicho», eso será una 
manera de ejercitarla.

Memoria a corto plazo: esta memoria dura un poco más que la anterior. «Actúa de filtro, ya que parte de la información 
que guarda se mantendrá al cabo del tiempo, pero otra se perderá. Es importante recordar que no podemos retener toda 
la información que ocurre a nuestro alrededor», aquí como lo ejercitaremos es haciendo preguntas básicas y del día a día: 
¿Recuerdas qué comiste ayer?, ¿qué ropa te pusiste el pasado lunes para salir a la calle?

Memoria a largo plazo: se trata de la memoria que está consolidada y que nuestro cerebro ha valorado que es lo 
suficientemente importante para que perdure en el tiempo. «En ella guardamos información de carácter general y de nuestra 
propia historia de vida» y  la forma de reforzarla es teniendo accesibles nombres de personas importantes ¿Eres capaz de 
nombrar 10 actores o actrices de la actualidad?, o ¿10 escritores que te gusten?».

Es esencial cuidar las memorias mediante ejercicios y recordando diferentes sucesos. «De esta manera las “obligaremos” 
a trabajar, desechando la información que no nos interesa dando paso a “guardar” la que realmente es importante para 
nosotros».

Esta en el adulto cuidar cada día su memoria, de manera 
consciente hacer ejercicios e identificando cual memoria 
trabajaremos para darle a cada una su importancia, eso 
prolongara el uso por la activación neuronal diaria y constante.

*Dra. María Bertha Covarrubias

A medida que envejecemos, nuestro cerebro sufre 
distintos cambios que en ocasiones afectan 
directamente sobre nuestra memoria. 

Es muy común que las personas mayores empiecen 
a tener fallos de memoria que en muchos casos, si 
bien pueden resultar frustrantes, no son motivo de 
preocupación. Por ejemplo, es posible que les preocupe 
tomar más tiempo que antes para aprender cosas 
nuevas o, a veces, pueden olvidarse de pagar una 
factura. Estos cambios suelen ser señales de olvido leve 
y son a menudo una parte normal del envejecimiento, y 
no de problemas graves de memoria.

La pérdida de memoria se evidencia de distintas 
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Memoria:
Cómo Cuidarla

*Dra. Ma. Bertha Covarrubias Manrique. Geriatra. Grupo Integral 
de Gerontología, A.C., Grupo Integral de Gerontología I. A.P. 
y Grupo de Neurorehabilitación, S.C. Antonianos 1. Colonia 
Campanario. Cel: 66 22 565722, Casa: 2 174947.
Correo: be.coma@hotmail.com

GERIATRÍA
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*Dr. Raúl Martin Cabañas

Hola, ¿qué tal?, gusto en saludarles estimadas lectoras 
y lectores de su revista Mujer y Poder en esta nueva 
edición de junio que recién inicia. 

El duelo tras  la Pandemia

Cuando nos  preguntan  qué tipo de duelo es el que se ha  vivido 
en el tiempo de la Pandemia -que si bien ya “pasó” dejó serias 
secuelas- recordamos lo dicho por  el Profesor Marcos Gómez 
Sancho en una conferencia del 2020 en que lo denominó el “ 
duelo imposible”. Sin embargo nosotros preferimos, para ello, 
el concepto de “duelo atípico” -diferente a los “habituales”- 
por lo irregular y extremadamente traumático para toda la 
Humanidad y que, como tal, ¡no lo habíamos vivido en 100 
años!, luego de la llamada gripe española que diezmó a Europa. 

Recordemos -al respecto- a aquellas familias que en la cúspide 
de la Pandemia no pudieron despedirse de su ser querido y 
sólo recibieron una urna donde les aseguraban estaban las 
cenizas de los restos de su familiar.

En España, por ejemplo, lo anterior llevó a un caos cuando la 
gente se preguntaba ¿y cómo sé que es verdad? ¿cómo estar 
seguros  que es el  papá el que está ahí?; y acá en México se 
corrió la misma situación sólo que la demanda no se hizo 
pública. En  Hermosillo, por ejemplo,  llegamos a tomar fotos 
de los cuerpos para   dárselas a los familiares, como prueba de 
la correspondencia entre su familiar y los restos entregados. 

Como  integrantes de la Asociación Paliativa y de Tanatología 
de Sonora, se nos pidió ese año (el 2020) adiestrar sobre la  
atención y manejo del duelo a 115 psicólogos del Sector 
Salud en el área de sanidad mental en el estado. Se trató de 
unos días en que revisamos los diferentes tipos de duelos 
que pueden presentarse dependiendo la forma de morir. 
Y solamente hay dos tipos de decesos: uno, aquella donde 
tenemos a un paciente que padece una enfermedad llamada 
terminal y que sabemos que está fuera del tratamiento y 
solo esperamos darle el acompañamiento adecuado hasta el 
momento final -esa es la muerte esperada; y dos, la muerte 
que ocurre sin preparación alguna, pudiendo ser, a su vez,  
violenta o no violenta. Esta última, como por ejemplo un 
infarto; o la primera cuando alguien que es asesinado o 
muerto en  un accidente de auto, donde   no hay  preparación 
alguna para  el  despedido -cuando se sale de  casa quizá para 
ya no ver más con vida   al ser querido, a este tipo le llamamos 
muerte no esperada.

Muerte generalizada

Pues bien,  entonces la Pandemia fue una muerte no esperada, 
pero además, fue multitudinaria, generalizada, algunas  de 
corta duración para quienes fallecieron. Pero, además de 
imprevista -y lo cual ya es suficientemente traumático-    
produjo y mantuvo  un estado de zozobra, ansiedad, paranoia 
de enfermar o ser infectados por alguien -si recordamos  el 
maltrato al personal de la salud por el temor de que, por estar 
en contacto con los enfermos, fueran una amenaza para los 
demás en la vía y lugares públicos.   

Preferimos no involucrarnos en señalamientos políticos o 
religiosos, pero  no es posible  ser ajeno a una incompetencia 

28

TANATOLOGÍA

Un Duelo Atípico
Formalmente ya quedó decretado el final de la Pandemia del Covid-19, pero la estela de muerte 
que dejó a su paso tardara mucho más en  superarse. Ese tipo de fallecimientos inesperados, pero 
además colectivos,  son  de los más difíciles de encontrarle explicación. Vea Usted.  

*Dr. Raúl Martin Cabañas. Tanatólogo Médico. Funda-
dor y Presidente Honorario de la Asociación Paliativa 
y de Tanatología de Sonora A.C. (APATS A.C.); miembro 

del Grupo Integral de Gerontología A.C. (GIG A.C.) Contacto: 
Face: Raúl Martin Cabañas. Correo: drmartinpain@yahoo.
com WhatsApp: 6629 488475. O a través de la revista Mujer 
y Poder. Contactos: Facebook: apats.mexico.apats /renacer en 
el duelo /raul martin cabañas  /luis fernando carvajal davila

por parte del gobierno, ya que, ¿cómo es posible que viendo 
venir el desastre  no se preparara el escenario  y se minimizara?. 
Ciertamente que fueron pocas semanas previas,  pero tuvimos 
las experiencias de Europa antes de que llegara  a México - sin 
embargo el “populismo” se negó a cerrar las puertas del patio 
de nuestra casa y cuando otros países marginaron desde la 
entrada a aquellos que podrían contagiarlos,  nosotros dimos 
la bienvenida a todos quienes quisieran llegar y así nos llegó 
mucho más fuerte la Pandemia.

Adiós a la Pandemia, pero…

Hace  aproximadamente un mes que  la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) decretó que había terminado la forma de  
Pandemia y que solo sería un efecto epidemiológico en cada 
país de acuerdo a su población; así como que,  en general,  la 
variable de la vacuna puede aplicarse cada seis  meses como 
medida preventiva; y veremos si, al menos, esto se lleva a 
cabo en nuestro país. 

Por otra parte, tantas  muertes sumieron  en profunda crisis 
a muchas familias dónde fallecieron varios miembros de 
una  misma, o donde solamente se salvaron uno o dos de sus 
integrantes. Entonces ¿cómo es posible llamar a este tipo de 
dolor producido en tantas personas?. No se parece a ninguna 
pena en particular, pero sí a la combinación  de varias de ellas. 

Ahora que cumplimos tres años del inicio de la Pandemia, 
quedan todavía los ecos de esas muertes que afectaron 
a tantas familias y que no pudieron realizarse los ritos y 
tradiciones que normalmente llevamos a cabo con el cuerpo 
de nuestro ser querido. Y, claro, para muchos pacientes o 
personas sobrevivientes eso es un duelo suspendido o no 
resuelto. O, como dicen los psiquiatras duelo complicado.  
Esperemos que la entidad de salud del país pueda dar atención 
y no se olvide de esas familias que todavía se lamentan de  las 
pérdidas en sus hogares.

La vida sigue, y les deseamos un buen Día del Padre que se 
festeja este mes  intentando superar -aunque sin dejar en el 
olvido- todo lo tan lamentablemente ocurrido. 
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VIDA ARMONIOSA

*Adela Gil

No comprendemos cómo es posible que sobrevaloremos a 
las personas sin darnos cuenta de sus principios y valores 
a través de lo que hacemos.

Y, que por diferentes circunstancias logremos ganar grandes 
cantidades de dinero sin merecerlas. 

Comentamos esto, porque hace unos días contrataron a un 
jugador al que le pagarán tres mil millones de dólares por 
cuatro años desempeñándose como jugador de futbol. Estamos 
hablando de un millón al día.

¿En que se basa el futbol para dar estos sueldos que no tienen 
sentido? Debería haber un tope, no se debería manejar un 
sobresueldo que no tiene una justificación.  En fin, es el dinero 
de estas personas que no saben, ni valoran, ni aprecian el mismo.  

Estamos hablando de personas cuyo comportamiento es 

Humanos Sobrevalorados

soberbio, al igual que cantantes que suben a la fama como espuma y no tienen los valores para saber tratar a sus fans, porque hemos 
visto el desprecio de como tratan a sus seguidores cuando estos se acercan para pedirles un autógrafo, o gustan de tomarse una 
fotografía con ellos.

Hemos pasado por alto los valores y principios que las personas tienen a lo largo de su vida, que construyen en su día a día 
preparándose, estudiando y terminando una carrera con el entusiasmo y las ganas de trascender, de encontrar un buen trabajo y 
poder llevar una vida digna y llena de logros. 

Mencionamos esto porque existe el caso de muchos jóvenes que, terminando su carrera, no ha podido encontrar un digno trabajo. 
No hay proporción en lo que se valora a quienes luchan por destacar a base de esfuerzo y los que destacan sin hacer el menor 
esfuerzo.

Con estas situaciones hemos devaluado la práctica de muchos profesionistas que ponen día a día todo su empeño para hacer 
crecer su país, queremos hacer destacar la labor de los directivos de las escuelas que todos los días se exponen a que los padres 
les reclamen por el malas notas de sus hijos, que es realmente responsabilidad de cada hogar. Con esto de que ahora ya no puede 
decirles nada que haga que se encuentren mejor.

Y, los maestros de muchísimos países que entregan lo mejor de sí a los niños desde maternal, el Kínder y la primaria, a los jóvenes que 
se encuentran en secundaria y preparatoria, y aquellos adultos que están en una carrera a los cuales les transmiten sus conocimientos 
y su preparación es constante. 

Cabe mencionar que para que ellos impartan una clase, hay horas de preparación, buscando siempre el interés, las formas diferentes 
de explicar un mismo tema, la dinámica dentro del salón de clase, el estar permanentemente dando una imagen que los jóvenes 
puedan tomar como ejemplo y que motive su aprendizaje.

Hay muchas personas que tenemos diferentes profesiones y trabajamos en distintos giros y luchamos por horas por ganar un dinero 
para sobre llevar la vida, del día a día y es por ello que esto no está equilibrado. 

Conocemos varios casos de humanos sobrevalorados que ganamos grandes cantidades de dinero, pero en ello no se nos ocurre 
en que podemos colaborar a darles ayuda y reconocimiento a nuestros padres, que de no ser por ellos no estuviéramos aquí.  
Deberíamos agradecer y de retribuir en algo lo que se nos dio. 

No hay que presumir por lo ganado ya que  todo es prestado. Más bien debemos pensar ¿cómo podemos ayudar para mejorar la vida 
de otros? que eso nos hará sentir más grandes y no sobrevalorados por lo que ganemos.

Pensemos cuántas veces le damos valor a lo que en realidad no lo tiene, y tratemos de dar valor a los que con mucho entusiasmo, 
sacrificio y tiempo deseamos destacar en esta vida.

Hay que bajarnos un poco los humos por habernos crecido por el dinero que hemos ganado y aprender a valorar el sentido que tiene 
el dinero, si solo es para crecernos y sentirnos poderosos.

Concluimos esto que nos pareció de gran valor y que aplica a 
lo que hoy en día le damos valor sin así tenerlo:  “Hay grandes 
hombres que hacen a todos los demás sentirse pequeños. Pero 
la verdadera grandeza consiste en hacer que todos se sientan 
grandes”.  Charles Dickens.

*Adela Gil Rocha. Especialista en el arte milenario del 
Feng Shui e imparte un curso en línea sobre dichos 
conocimientos orientales.
Correo electrónico: mongil2004@yahoo.com.mx

Aunque la vida no es fácil para nadie, aquí la autora reflexiona -y critica con suma razón- sobre  los dinerales que ganan algunos famosos ya sea en los deportes o en los espectáculos y en lo que los convierte. Y, al respecto, cita a Dickens: “Hay grandes hombres que hacen a todos los demás sentirse pequeños. Pero la verdadera grandeza consiste en hacer que todos se sientan grandes”. Léala Usted. 
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*Efemérides Sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez (+)

Como cada mes y desde hace muchos años, con autorización de su familia, divulgamos aquí
las siempre anecdóticas e interesantes efemérides sonorenses de Don Gilberto Escobosa Gámez

que extraemos de su tan didáctico, entretenido y útil  libro ¨¿Sabías que…?¨

¿Sabías que...?
El primero de junio de 1906 se inició 

la Huelga de Cananea, originada 
por el disgusto de los mexicanos 

ante la diferencia de sus salarios con los 
de los extranjeros. Al siguiente día, por 
orden del gobernador Rafael Izábal, 
se movilizaron tropas mexicanas y 
norteamericanas para reprimir la 
huelga, motivo por el cual se ocasionó 
un conflicto con el coronel Emilio 
Kosterliztky por pedir el apoyo de la 
fuerza extranjera para un problema 
interno de los mexicanos. Fue hasta 
el seis de junio cuando se dio fin al 
movimiento obrero por la fuerza de 
las armas. 

*El tres de junio de 1880 se inauguró la línea telegráfica entre Hermosillo y Guaymas; un 
dato curioso es que el traslado de los postes y los otros materiales se hizo en carretones 
jalados por mulas, ya que todavía no se construía la vía ferroviaria entre Guaymas y 
Hermosillo. 

*Se organizó el Supremo Tribunal de Justicia (7 de junio 1831), pero en el Estado de Sonora 
quedó establecido el 13 de marzo de ese año al reunirse por primera vez el Congreso 
Constituyente en la Ciudad de Hermosillo, por carecer del Poder Judicial hasta la fecha 
señalada. 

*Por otro lado, recordamos el fallecimiento del Dr. Ruperto Paliza (23 de junio 1939), 
quien se distinguió como el médico de los pobres y su altruismo fue proverbial, siendo 

muy estimado por todas las clases sociales. La logia masónica Hermosillo núm. 
19 lo declaró “Benefactor de Hermosillo” y el Gobierno de Francia le concedió las 

Palmas Académicas.

Este mes se cumplen 108 de haber dado inicio la Huelga de Cananea, lo que se considera como el movimiento de inconformidad obrera más importante de su tiempo. 
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Efemérides Femeninas
del Mes de Junio

HISTORIA

El amigo y maestro, Humberto Tirado, nos envía cada mes las efemérides correspondientes de mujeres destacadas a lo largo de
la historia de las cuales -y sin perjuicio de la valía de todas ellas- Mujer y Poder hace una selección para nuestros lectores. 

*Mujer y Poder

De la recopilación de recuerdos de mujeres valiosas o que por alguna razón se distinguieron, y que nos envía para ésta sección el maestro 
y amigo Humberto Tirado, seleccionamos algunas de ellas privilegiando el mayor interés que pudieran tener para nuestros lectores; sin 
demérito en lo absoluto de la valía de los personajes de su amplia lista original.  

Día 1 - De 1926, natalicio de Norma Jeane Mortenson (a) Marilyn Monroe, quien en realidad 
no necesita mayor presentación por tratarse de un ícono de la cinematografía mundial, pero 
sobre todo de la farándula de Hollywood, tanto por su vida como por las extrañas circunstancias 
de su muerte por una supuesta sobredosis de barbitúricos en 1962 a los 36 años, luego de 
un meteórico y fugaz paso por la pantalla grande y los escándalos de sus matrimonios, 
separaciones y divorcios.

Considerada una joven consentida por el público y por Hollywood desafió a famosos directores 
de la época, pero logró merecidamente un Globo de Oro a la mejor actriz de comedia musical. Se 
le recuerda con agrado en la cinta Some Like it Hot (Una Eva y Dos Adanes, en una desafortunada 
traducción en México).

Pero recordémosla ahora con una de sus famosas frases: “No creo -dijo Marilyn a la menor 
provocación- que un hombre valga tanto como para tener dos mujeres, ni que una mujer 
valga tan poco como para ser la segunda”.

Día 3 -  De 1906 nace Josephine Baker en Francia para convertirse en un icono musical y político 
internacional. Se le dio apodos tales como la “Venus de bronce”, la “Perla negra” y la “Diosa criolla”. 

Fue la primera mujer afroamericana en protagonizar una película importante, Zouzou (1934), en integrar una sala de conciertos en EU, y en 
convertirse en una animadora de fama mundial. También es conocida por sus contribuciones al  movimiento de los derechos civiles, al grado 
de que Coretta Scott King, esposa de Martín Luther King le ofreció el liderazgo del movimiento en 1968 tras el asesinato de su esposo, pero lo 
rechazó. 

Día 5 - De 1646 nace una italiana, filósofa, matemática y teóloga veneciana, y primer mujer en recibir un doctorado universitario, y quien  a los 
siete años ya hablaba también en latín y en griego, y posteriormente en hebreo, español, francés y árabe, lo que le valió el título de “Oraculum 
Septilingue”. Se trata de Elena Cornaro Piscopia.

Durante su graduación, en la Catedral de Padúa, Lady Elena habló durante una hora en latín clásico, explicando pasajes complejos seleccionados 
al azar de un libro de Aristóteles. El público la escuchó con gran atención, y cuando terminó, el profesor Rinaldini procedió a otorgarle la insignia 
de doctora y el libro de filosofía, y le colocó la corona de laureles correspondiente en la cabeza, el anillo en su dedo y la muceta de armiño sobre 
sus hombros. Esta escena ha sido plasmada en la Ventana Cornaro, ubicada en el ala oeste de la Biblioteca Thompson Memorial del Vassar College.

Fue electa presidente de la sociedad veneciana Accademia dei Pacifici y miembro de varias escuelas, y era bien considerada en toda Europa por 
sus logros y sus virtudes. Falleció el 26 de julio de 1684, a los 38 años, en Italia.

Día 7 - De 1840 nace la princesa de Bélgica Charlotte, archiduquesa de Austria, casada con el archiduque 
Maximiliano de Habsburgo, el idealista hermano menor de Francisco José I, Rey de Austria, y fue emperatriz 
consorte de México, cabeza del Segundo Imperio Mexicano (1863). El primer imperio fue el de Agustín de 
Iturbide (Agustín I), en 1821. Ambos imperios, como es sabido fueron un fracaso y terminaron con la idea 
de implantar en nuestro país los reinados al estilo europeo.

La pareja de los Habsburgo aceptó la oferta del trono de México hecha por un grupo de conservadores 
mexicanos, opuestos al gobierno republicano encabezado por Benito Juárez, entre ellos Juan Nepomuceno 
Almonte anhelando un imperio para solucionar la inestabilidad política de México, en un error histórico que 
se pagó muy caro y que aún se considera un oprobio y una traición a la patria.  

Ella tomó el nombre español de Carlota Amalia de México al convertirse en emperatriz. Como nueva reina, 
comenzó junto a su esposo a configurar una corte, con un rígido protocolo influenciado de su vida juntos en 
Austria, presidiendo los grandes bailes y recepciones que se celebraban en el Palacio Nacional de México y su 
nueva residencia imperial, el Castillo de Chapultepec. 

El sueño duró tres años, cuando las fuerzas liberales de Juárez derrotaron a las reales y el emperador 
terminó fusilado. Previamente Carlota viajó a Francia en pos de ayuda, pero fracasó en su misión y comenzó 
a mostrar signos de locura que la acompañaron hasta su muerte a los 87 años en su natal Bélgica. 

Aquí vemos a la Marilyn Monroe en una cartelera de la 
cinta Some Like it Hot, una de las más simpáticas suyas, 
acompañada de Tony Curtis y Jack Lemmon. 

Grandeza y desdicha de Doña Carlota, 

esposa de Maximiliano, nombrada Reina 

Consorte de México. 



Mujer y Poder - Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político - Edición Junio del 2023 31

Día 7 - De 1909. Nace Virginia Apgnar,  la médico pediatra estadounidense, con maestría en salud 
pública por la Universidad Johns Hopkins, a quien se le debe el método -conocido como Prueba 
Apgnar, en honor a su apellido-, utilizado para evaluar la salud de los recién nacidos y que redujo 
considerablemente la mortalidad infantil en todo el mundo.

Este test se aplica a todos los bebés, hasta nuestros días, inmediatamente tras el parto evaluando 
cinco aspectos simples de los recién nacidos: frecuencia cardiaca, esfuerzo respiratorio, presencia de 
reflejos, tono muscular y color. 

Esta heroína falleció 1974, a los 65 años.

Día 9 -  De 1843, nace la austriaca Bertha Von Sutter, Premio Nobel de la Paz de 1905, autora de la frase: 
“Después del verbo amar, ayudar es el verbo más hermoso del mundo. Y así fue la vida de ésta pacifista, 
periodista y escritora, proveniente de un ascendente militar de la época  que la provocó a crear una 
asociación en contra del belicismo

En 1886 escribe el libro “High Life” y posteriormente la novela ¡Abajo las Armas! (adaptada al cine en 
1914), y consolida un pacifismo ético fundado en la capacidad moral del hombre para comprender que 
la guerra no debe seguir utilizándose. Se integra en las ideas liberales de su época y su fe en el progreso 
humano, manifestando un profundo humanismo, que se convirtió rápidamente en un clásico del 
movimiento pacifista internacional y se tradujo a multitud de idiomas. En la obra describe la guerra desde el punto de vista de una mujer, tocando 
así la fibra sensible de la sociedad. Falleció el 21 de junio de 1914, a los 71 años, en Austria.

Día 12 - De 1929. Nace Annelies Frank Hollander, niña judía alemana, mundialmente conocida gracias al Diario de Ana Frank, la edición en forma 
de libro de su diario íntimo, donde dejó constancia de los casi dos años y medio que pasó ocultándose, con su familia y cuatro personas más de 

los nazis en Ámsterdam durante la II Guerra Mundial. Su familia fue capturada y llevada a distintos campos 
de concentración. El único sobreviviente de los ocho escondidos fue Otto Frank, su padre. Ana fue enviada 
en 1944 al Bergen-Belsen, donde murió de tifus, a los 16 años, en Marzo de 1945, pocos días antes de que 
éste fuera liberado.

En un párrafo de su diario se lee: “A pesar de todo sigo pensando que la gente es buena”.

Día 16 - De 1902. Nace Bárbara McClintock, Premio Nobel de Medicina 1983, a los 81 años, por sus 
investigaciones y descubrimientos en materia de genética vegetal a favor de la producción de alimentos.  
siendo  la  tercer  mujer en obtenerlo. Doctora en Botánica  en 1927 por la  Universidad Cornell, donde 
posteriormente lideró el grupo de citogenética del maíz, su campo de interés a lo largo de toda su carrera y 
que le valió su ingreso a la  Academia Nacional de Ciencias de Estados Unidos desde 1944.  

En los años cuarenta y cincuenta, McClintock descubrió el proceso de transposición de elementos del 
genoma y lo empleó para explicar cómo los genes determinan ciertas características físicas. Desarrolló 

hipótesis sobre la rexpresión génicaprogenieetnobotánica Falleció el 2 de septiembre de 1992, a los 90 años, en EU. 

Día 19 -  De 1953. Nace la política pakistaní Benazir Bhutto dirigente del Partido Popular de Pakistán (PPP), un partido político de 
centroizquierda afiliado a la Internacional Socialista. Benazir fue la primera mujer que ocupó el cargo de Primer Ministro de un país musulmán y 
dirigió a Pakistán en dos ocasiones entre los años 1988-90 y 1993-96. Tras altibajos en su ministerio político fue asesinada después de una 
manifestación de su partido en  Rawalpindi, dos semanas antes de la fecha de elecciones donde lideraba la candidatura de la oposición. Su 
hijo Bilawal Bhutto le sucedió como líder del PPP. Falleció el 27 de diciembre de 2007, a los 54 años de edad.

Día 27 - De 1869, nace Emma Goldman, en Lituania, una anarquista de origen judío, conocida por sus escritos y sus manifiestos libertarios y feministas. 
Fue una de las pioneras en la lucha por la emancipación de la mujer. Emigró a los E.U., cuando contaba 16 años, donde trabajó como obrera textil 
y se unió al movimiento libertario. 

En 1919 fue expulsada del país y deportada a Rusia. Vivió durante unos años en Europa, donde escribió su autobiografía y diversas obras, bajo uno de 
sus lemas extremos: “El anarquismo es la única filosofía que aporta el hombre la conciencia de sí mismo, que sostiene que dios, el estado y la sociedad 
son inexistentes, que sus promesas son nulas y sin valor, ya que sólo pueden cumplirse a través de la subordinación del hombre “.

Encarcelada por su crítica, es autora de Anarquismo y otros ensayos (1910) y de la autobiografía Viviendo mi vida (1931). Fue la primera persona 
en introducir y difundir las obras de Henrik Ibsen en EU., país donde la propia Goldman publicó entre 1906 y 1917 Mother Earth (Madre Tierra), 
una revista anarquista de carácter mensual. Fue encarnada por la actriz Maureen Stapleton en la película Rojos, de Warren Beatty, mereciendo un 
Premio Oscar como mejor actriz de reparto. Falleció el 14 de mayo de 1940, a los 71 años, en Canadá.

Día 27 - De 1880. Nace la famosa Helen Keller, en EU. escritora, oradora y activista política estadounidense. 

A la edad de 19 meses, sufrió una grave enfermedad que le provocó la pérdida total de la visión y la audición. Su 
incapacidad para comunicarse desde temprana edad fue muy traumática para Helen y su familia, por lo que 
estuvo prácticamente incontrolable durante un tiempo. Cuando cumplió siete años el Instituto Perkins para 
Ciegos les envió a una joven especialista, Anne Sullivan, que se encargó de su formación y logró un avance en la 
educación especial. Después de graduarse de la escuela secundaria en Cambridge, Keller ingresó en el Radcliffe 
College, donde recibió una licenciatura, convirtiéndose en la primera persona sordociega en obtener un título 
universitario. 

A lo largo de toda su vida, redactó una multiplicidad de artículos y más de una docena de libros sobre sus 
experiencias y modos de ver la vida, entre ellos La historia de mi vida (1903) y Luz en mi oscuridad (1927). Keller 
se convirtió en una activista y filántropa destacada y otras causas relacionadas con la extrema izquierda, además 
de ser una figura activa de la Unión Estadounidense por las Libertades Civiles tras cofundarla en 1920.

Por sus logros, el presidente estadounidense Lyndon Johnson le otorgó la Medalla Presidencial de la Libertad en 
1964. Desde 1980, por decreto de Jimmy Carter, el día de su natalicio es conmemorado como el «Día de Helen 
Keller». Falleció el 1 de junio de 1968, a los 88 años, en EU.

Un 12 de Junio nació Ana Frank, la 
adolescente judía víctima del nazismo. 

Pese a sus enormes limitaciones físicas, Hellen Keller, nacida un 27 de Junio tuvo una ejemplar, exitosa, y longeva vida. 

Virginia Apgnar, pediatra creadora de la prueba 

que lleva su nombre y que avalúa el estado de 

salud de los recién nacidos. Sus cinco pasos le 

han salvado la vida a millones de niños en todo 

el mundo.  
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Buzón Digital de Rafael Antonio

E-mail: mujerypoder07@yahoo.com.mx

Recibimos las siguientes cartas que 
resumimos y les damos respuesta:

Estimado Sr. Vidales: 

En las noticias por las emanaciones del Popocatépetl  

que cubrieron también los medios internacionales, hubo 

muchas burlas porque los locutores gringos, alemanes, 

franceses y demás no podían pronunciar bien el nombre 

indígena del volcán. Pero deberían de ser más profesionales 

y poder expresar  bien las voces extranjeras, ¿verdad?. 

                                                          Atte.  Comunicóloga exigente. 

Querida comunicóloga exigente:  

A ver, intente Usted -o cualquier locutor mexicano- referirse 

al pueblo que tiene el nombre más largo del mundo (ubicado 

en las Galias de Gran Bretaña) y visitado por turistas para tomarse 

una foto junto al letrero  que le da la bienvenida  y que se llama 

Llanfairpwllgwyngyllgogerychwyrndrobwllllantysiliogogogoch. 

Y que, de “cariño” le dicen Llanfairpwllgwyngyll, así 

como nosotros Don Goyo o el Popo al Popocatépetl.    

Estimado Sr. Vidales: 
Es cierto que, según un bestseller,  los hombres prefieren a las mujeres “cabronas” por sobre las dóciles y obedientes?. 
                                                                          Atte.  Casadera. 
Querida casadera: 
Sí, es un libro muy leído  de Sherry Argov, que en realidad se refiere al valor que para los hombres que valen la pena tienen las mujeres de carácter que se dan a respetar y que saben lo que valen. Entonces quien sabe si las prefieran, pero igual  terminan casándose con una de ellas. A diferencia de quienes -según la autora Anita Loos- los caballeros las prefieren rubias… pero se casan  con las morenas. 

Estimado Sr. Vidales:

Un migrante suramericano se hizo pasar por 

mexicano, pero fue descubierto por las autoridades 

cuando, para saber si decía la verdad, le pidieron que 

cantara  nuestro Himno Nacional y no se lo supo. 

¿Qué ingeniosos nuestros agentes de migración para 

descubrirlos,  verdad?.

                                                          Atte.  Nacionalista. 

Querida nacionalista: 

Si por no saberse el Himno Nacional alguien fuera 

descubierto, los agentes deportarían a cuanto  artista  

mexicano lo olvida al cantarlo al inicio de los eventos 

deportivos.  Por lo demás, pese a que los migrantes 

muertos en el incendio en las instalaciones de 

Migración en Ciudad Juárez entonaron a gritos “que 

vengan los bomberos que me estoy quemando”, no 

les hicieron caso. 

Estimado Sr. Vidales: 
La frase mexicana “al ratito”, así como el “yo te aviso”, son eufemismos para decir que no  o que quien sabe cuándo. Pero igual nos las creemos, haciéndonos tontos entre todos. ¿Qué los mexicanos no podemos ser más específicos al respecto?.

                                                                Atte. Contrariada. 
Querida contrariada:
Puede ser, pero, por lo pronto para estar un poco más segura de algo, cuando le digan “seguro”,  pregunte Usted ¿seguro, seguro?; y cuando le digan luego, exija Usted un luego luego.  A ver si así.

Estimado Sr. Vidales: 
Qué bueno que AMLO le cobró “una de las que debe” al ricachón de Germán Larrea dueño del Grupo México, expropiándole las vías de su empresa ferroviaria, verdad?. 

                               Atte. Simpatizante de Morena. 
Querida simpatizante de Morena:
Aunque, en realidad, fue como “quitarle un pelo a un gato”,  al descubrirse que Larrea multiplicó por siete  su fortuna tan solo en los cuatro años que van de la 4T.

Estimado Sr. Vidales: 

Leí en las noticias que España acaba de mandar  

su primera nave al espacio uniéndose a la carrera 

por explorar nuevos mundos. ¿Usted cree que los 

españoles se apuren y   ganen esa carrera?. 

                                                      Atte.Cosmóloga. 

Querida cosmóloga: 

Quien sabe, pero, de lograrlo, pobres  extraterrestres  

con quienes se encuentren, porque les iría como a los 

aztecas que conquistaron hace 500 años. 

Estimado Sr. Vidales: 
Bebo vino, pero no me alcanza para adquirir botellas de calidad  y compro de las baratas que me saben bien. Sin embargo, me avergüenzo con  mis amigos y vierto el vino económico en una vinatera y de ahí les sirvo. ¿Hago mal en no decirles?.

                                      Atte. Aprendiz  de  Catador. 
Querido  aprendiz de catador:
No se preocupe: un grupo experimental  francés  logró, hace unos días,  “colar” a un famoso  concurso internacional de vino, una botella del más económico que encontraron en el supermercado  -equivalente a 50 pesos mexicanos- a la que le cambiaron la etiqueta  con un nombre elegante  y obtuvieron la medalla de oro. El jurado coincidió en que su sabor y textura “era inigualable”. Pues sí.   

Estimado Sr. Vidales: 

Estoy leyendo El Leviatán, de Thomas Hobbs, del 

siglo XVIII,  donde dice que “el Hombre es el lobo del 

Hombre”, refiriéndose a la lucha continua contra el 

prójimo. Pero ahora con la igualdad  de género, qué 

se puede decir, al respecto,  de las mujeres?. 

                                     Atte. Antropóloga en ciernes. 

Querida antropóloga en ciernes: 

Que la mujer es la loba de las mujeres. 
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LAS VAGANCIAS DE NATALIA

Visita a la Casa-Museo
del Gral. Rodríguez 
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*Mujer y Poder

A mediados del pasado mes mayo Mujer y Poder realizó, por segunda ocasión un recorrido por la Casa/Museo del Gral.
Abelardo L.Rodríguez, misma que desde hace ya más de siete años   se ha dedicado a acondicionar su actual propietario, 
el empresario Enrique Ibarra, quien con esmero ha vigilado que la restauración de haga manteniendo el estilo de la 

época y piezas y muebles que logró rescatar, con la idea de convertirla próximamente  en todo un museo/ hotel  y con servicio 
de restaurante, para las delicias de propios y extranjeros.

En esta ocasión, la visita fue junto a familiares provenientes de los vecinos estados de Sinaloa, Sonora, California, USA, y de la 
propia localidad  quienes al tener conocimiento de que  la histórica propiedad estaba en restauración quisieron conocerla.

La numerosa parentela Rodríguez -sin lazos con el general revolucionario- recorrió el inmueble tanto en el interior como el 
exterior, siendo atendidos excepcionalmente tanto por su propietario como por la directora del proyecto, Aracely Almaraz, 
investigadora e historiadora quien -pese a que la heredad no está todavía abierta al público-, estuvo más que dispuesta a 
fungir como guía de Mujer y Poder y de sus invitados.   

Así fue como escuchamos al inicio del recorrido una semblanza del Gral. Rodríguez y de su obra como gobernador tanto de 
Baja California como de Sonora, al igual que de su período presidencial, en los años 30´s del siglo pasado, enseguida de la 
revolución constitucionalista, así como la oportunidad de apreciar  la galería fotográfica y cada uno de los objetos antiquísimos 
que se exhiben y que fueron del uso diario del General.   

El inmueble -que adquirió Enrique Ibarra al comprarlo a una bisnieta del general en el 2016- fue diseñado por el arquitecto  
Frank Walter Stevenson a principios de los años 30 del siglo pasado y se encuentra ubicado  en una planicie ascendente con 
una vista privilegiada al mar.  En su época de esplendor -que próximamente volverá al lucir en  toda su grandeza- era motivo 
de admiración, encontrándose ubicado en un paraje -conocido como El Sauzal- desolado en aquellos años y que, también 

hoy, se pretende reforestar.   
    
Fue residencia y cuadra de caballerizas del famoso 
político y militar, quien es recordado en Baja 
California por la modernización de la agricultura 
y el comercio; así como posteriormente en 
Sonora en materia educativa y, desde luego, 
por su valor en los campos de batalla en contra 
del régimen de Victoriano Huerta; así como 
por las importantes obras públicas durante su 
presidencia que sentaron un precedente para 
el México moderno que lo sobrevivió, según 
explicó nuestra amable guía, quien con orgullo 
nos comentó que están por recibir la constancia 
de integración del inmueble  al Instituto Nacional 
de Bellas Artes y, posteriormente, se creará una 
Fundación para la custodia del excepcional 
lugar.   

La restauración de esta Hacienda -en la foto en los años 30´s- va viento en popa. Dentro de poco ya podrá ser visitada por el público en general para disfrutar de un recorrido por aquella época.  Integrantes de la familia Rodríguez -sin lazos con el General- proveniente de estados vecinos a Baja California se dieron cita en Ensenada e hicieron un recorrido por esta increíble casa/museo acompañados de la directora de Mujer y Poder, Natalia Vidales de Bitterlin. Lea Usted aquí una breve crónica de este paseo histórico/cultural. 

Así luce actualmente la residencia del General Abelardo L. Rodríguez, después de la restauración realizada 
por el empresario Enrique Ibarra.  En fecha próxima se realizará la inauguración del histórico inmueble.



Contraste visual
El esplendor con la Casona contrasta con los predios aledaños que son, indebidamente, utilizados para el almacenamiento de contenedores -de comercio 
exterior- que permanecen abandonados y lastiman no solo la visibilidad de la espectacular propiedad sino todo el entorno ya que contaminan visualmente 
y  son foco insalubre para los moradores de El Sauzal, quienes en repetidas ocasiones se han acercado a las autoridades para manifestar su rechazo a 
que el lugar sea un panteón de contenedores de empresarios irresponsables. Pese a ello, la solución no llega y el turista continúa enfrentándose a ese 
escenario en cuanto cruza la caseta de cobro, aunque hay esperanza en que la intervención se de pues el alcalde de Ensenada Armando Ayala visitó el 
lugar a inicios de este año y se comprometió a ¨hacer cumplir la ley, para protestar por el incumplimiento de estas empresas que generan un cochinero 
y daños en nuestras vialidades, que afectan a quienes transitan y residen en esta zona”. ¿Vendrá pronto la solución? Hay confianza en que así sea para 
beneficio de todos.
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El propietario actual de la Casona, junto a Aracely Almaraz -encargada del proyecto 

Museo- e integrantes de la familia Rodríguez de Culiacán Sinaloa, que tuvieron 

recorrido por las diversas áreas del inmueble. En su visita a Baja California, no deje 

Usted de hacer este recorrido en tan espléndida Hacienda  que lo transportará a esa 

época de nuestro país.

   
La inversión del empresario -en tiempo, dinero y esfuerzo- es elevada pero muy satisfactoria por rescatar ese inmueble histórico 
para que Ensenada cuente con un atractivo más para mostrar al visitante -nacional y extranjero-. El Museo/Hotel Boutique Casa 
General Abelardo L. Rodríguez le dará, sin duda, un plus a este bello puerto de Ensenada. ¡Enhorabuena por ello! 

Un deleite es la visita guiada que proporciona la historiadora Aracely Almaraz, quien explica a detalle el significado de las obras que se exhiben y proporciona toda la información pertinente sobre la vida y obra del General. 
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Bellísima escalera y mosaicos italianos, en perfectas condiciones.
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Una de las piezas restauradas recientemente es esta mesa de juego, con hermosos relieves y los nombres de los hijos del general.

Enrique Ibarra explica al grupo sus motivaciones para adquirir y restaurar el inmueble. 

El piso y las vigas de los techos son los originales de la antigua Hacienda.


